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S. E. 

SEVILLA 

Endesa inauguró ayer su sede en An-
dalucía tras la reforma llevada a cabo 
por el estudio de arquitectos sevilla-
nos Ingravitto. El alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz, acompañado por el 
director general de Endesa en Anda-
lucía, Extremadura, Ceuta y Melilla, 
Rafael Sánchez Durán, asistió a la 
reapertura de este edificio que data 
de 1970 y que es referente de la ar-
quitectura de posguerra sevillana. 

La reforma del equipo de arqui-
tectos sevillanos se ha llevado a cabo 
en más de 9.500 metros cuadrados 
repartidos en cinco plantas. El nue-
vo entorno laboral ha ampliado el nú-
mero de puestos de trabajo pasando 
de 600 a cerca de 850 gracias al dise-
ño en el que priman los «espacios diá-
fanos más interactivos y colaborati-
vos con menos diferencia de estatus». 
La remodelada sede central de En-
desa en Sevilla ha reducido también 

el número de despachos, con el fin 
de dar mayor cabida a zonas diáfa-
nas colaborativas. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 
agradeció a Endesa que «siga apos-
tado por este centro y por el esfuer-
zo inversor que hace permanente-
mente por Sevilla».  Además, ha aña-
dido que una de sus prioridades como 
alcalde es «atraer inversiones a Se-
villa y retener a las empresas que ya 
están aquí». «En este edificio se es-
cribe la historia de Endesa en el te-
rritorio sur, desde la central a vapor 
de inicios del siglo XX que estaba en 
estos mismos terrenos, pasando por 
el edificio modernista de oficinas 
inaugurado en 1970, hasta llegar a 
esta actualización», apuntó Sánchez 
Durán. 

Historia del edificio 

Este edificio fue construido por cua-
tro arquitectos de Otaisa (Felipe Me-
dina Benjumea, Ángel Orbe Cano, Ma-
nuel Trillo de Leyva y Luis Fernando 
Gómez-Stern Sánchez) y está inclui-
do en el catálogo de la Fundación de 
Documentación y Conservación de 
la Arquitectura y el Urbanismo del 
Movimiento Moderno (Docomomo). 

Se ubica en los terrenos en los que 
se encontraba la central a vapor que 
abastecía a la Sevilla de principios de 
siglo XX y en su interior acoge el Cen-
tro de Control de la Red de Distribu-
ción (CORE) y equipos de trabajo que 
realizan actuaciones a nivel nacional 
como el Centro de Facturación y Co-
bro (Cefaco), Telegestión, y el Centro 
de Operaciones de Televenta (Cotel). 

Endesa reabre su 
sede en Andalucía 
tras una renovación 
de Ingravitto
∑ El nuevo entorno 

amplía el número de 
puestos de trabajo de 
600 a casi 850

Visita a la sede de Endesa durante su reinauguración  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

Se ubica en los terrenos en 
los que se encontraba la 
central a vapor que 
abastecía a la Sevilla a 
comienzos del siglo XX
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A. S. Ameneiro   

Endesa ha convertido su sede cen-
tral de la avenida de la Borbolla en 
un lugar donde da gusto trabajar: 
espacios diáfanos que favorecen 
las tareas más colaborativas e in-
terdisciplinares, sin ruidos gracias 
a suelos textiles y techos especia-
les diseñados para absorber los so-
nidos, salas de descanso para la 
plantilla (para practicar desde yo-
ga a otras opciones) e iluminación 

con la máxima eficiencia energéti-
ca. “El cambio es total: todo diáfa-
no, con mucha más luz, los espa-
cios son más cómodos y están muy 
bien insonorizados”, destacaban 
ayer los empleados, que se han 
vuelto a reunir en este edificio tras 
varios años dispersos por sedes di-
ferentes debido a la pandemia, 
primero, y luego debido a la obra 
de reforma del inmueble. Suman 
casi 1.000 personas en esta sede. 

La reforma del edificio se ha 
planteado con la filosofía Open 
Work que busca mejorar el entor-
no laboral y el bienestar de los 
empleados. La plantilla se orga-
niza en tres días de teletrabajo y 
dos jornadas a la semana de tra-
bajo presencial.  

Endesa inauguró ayer la vuelta 
de su plantilla a su sede central, en 
la avenida de la Borbolla, edificio 
de 1970 cuyo interior se ha reno-

vado completamente hasta con-
vertirse en uno totalmente moder-
no y ecológico.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, y el director general de En-
desa en Andalucía, Extremadura, 
Ceuta y Melilla, Rafael Sánchez 
Durán, asistieron al acto de inau-
guración de la renovada sede de 
Endesa en Andalucía, que cuenta 
con 2.500 trabajadores más unos 
15.000 de forma indirecta de las 
empresas que colaboran con En-
desa. Sanz destacó que “es un ho-
nor, un orgullo y una satisfacción 
que Endesa siga apostando, apo-
yando e invirtiendo en la ciudad”.   

Este edificio de 1970 es un refe-
rente de la arquitectura moderna 
que le ha llevado a ser incluido en 
el catálogo Docomomo. Antes de 
su construcción, los terrenos aco-
gían una central eléctrica de va-
por de la compañía. 

La reforma llevada a cabo por el 
equipo de arquitectos sevillanos de 
Ingravitto (Nuruk) afecta a más de 
9.500 m2 en cinco plantas sobre 
rasante y planta sótano. El nuevo 
entorno laboral ha ampliado el nú-
mero de puestos de trabajo (de 600 
a cerca de 850) gracias al moderno 
diseño en el que priman los espa-
cios diáfanos más interactivos y co-
laborativos con menos diferencia 
de estatus.  Se han habilitado 33 
phone box (salas para hablar por 
teléfono) para lograr más confort 
acústico en espacios de trabajo.

Reforma integral 
de la sede central 
de la avenida  
de la Borbolla 
l El interior del 
edificio ha mejorado 
el entorno laboral  
y el bienestar de  
los empleados 

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Rafael Sánchez Durán y José Luis Sanz, en la sede reformada,

  

Los espacios son diáfanos y sin ruidos por techos y suelos fonoabsorbentes.
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Ana S. Ameneiro   

El director general de Endesa en 
Andalucía, Extremadura, Ceuta 
y Melilla, Rafael Sánchez Durán, 
reiteró ayer que “el endureci-
miento de las penas” es la única 
forma de acabar con el fraude 
eléctrico que provoca cortes de 
luz en ciertos barrios de Sevilla y 
en otras provincias andaluzas de-
bido a la proliferación de engan-
ches ilegales para plantaciones 
de marihuana en las viviendas.  

Endesa apuesta por penas co-
mo las que se aplican en Francia, 
Alemania o cualquiera de los paí-
ses que nos rodean, donde estas 
actividades delictivas se penali-
zan con 3 a 5 años de cárcel. “En 
nuestro caso las sanciones son 
económicas, con lo cual eso está 
provocando que diferentes ma-
fias a nivel internacional vean un 
refugio para sus actividades en 
nuestro territorio”, lamenta el di-
rectivo.  

Estas mafias se extienden no 
solo por Sevilla, sino por todo el 
arco mediterráneo, desde Catalu-
ña hasta toda la franja del Medite-
rráneo, explicó el directivo, que 
agradece la lucha la Policía Na-
cional y de la Guardia Civil contra 
esta actividad. Según Endesa, la 
Fiscalía del Estado y la Fiscalía de 
Granada aseguran que más de 16 
mafias internacionales están co-
pando este negocio y se extien-
den incluso al extrarradio de las 
ciudades o a las coronas metropo-
litanas. 

El directivo de Endesa explicó 
que la empresa va a seguir traba-
jando para evitar esos “sabotajes” 
de la red y destacó que se trata de 
un “problema endémico” que no 
sucede solo en ciertas zonas de 
Sevilla sino que también se da en 
Almería y Granada. Sánchez Du-
rán recalcó que se trata de “un 
fraude continuado sobre todo de 
plantaciones irregulares de mari-
huana, que son las que provocan 
ese enorme colapso en las redes” 
y se detectan en las épocas de más 
frío y más calor cuando se eleva la 
demanda de luz. 

Endesa reitera que ha destina-
do inversiones para duplicar o 
triplicar la capacidad de la red 
con más transformadores y lí-
neas nuevas, sin que el problema 
se solucione, como ha sucedido 
en barrios donde añadieron 9 
transformadores más con sus 
nueve líneas nuevas ocupando 
espacio público. 

Para Endesa, la solución pasa 
por la colaboración institucional 

con las Fuerzas de Seguridad del 
Estado. Endesa recuerda que este 
tipo de plantaciones, aparte de 
ser actuaciones delictivas, supo-
nen un riesgo de incendio y de 
electrocución para el resto de los 
vecinos afectados. 

LA AUDITORÍA DE LA RED 
ELÉCTRICA   

La empresa niega que estos apa-
gones se deban al mal estado de 
la red eléctrica. Sánchez Durán 
asegura que las auditorías reali-
zadas por la Administración an-
daluza en Almería y Granada han 
demostrado que “tenemos una 
red actualizada y que incluso es-
tá duplicada”. Y mantiene que es-
ta misma conclusión se pondrá 
de manifiesto en la auditoría so-
bre la red de Sevilla que la Junta 
va a dar a conocer el próximo 11  
de diciembre en la mesa por los 
cortes de luz.  

Se trata de una auditoría exter-
na encargada a Endesa para testar 
el estado real de las infraestructu-
ras e instalaciones de suministro 
eléctrico en los barrios afectados 
por continuos cortes de luz. 

Endesa mantiene que sus redes 
están “más que revisadas y reno-

vadas” y que estas no son las que 
dan problema. “El problema lo es-
tá dando el fusible de la baja ten-
sión, que se funde cuando hay un 
colapso de sobreconsumo para 
proteger al propio edificio y para 
proteger la instalación, pero nues-
tra red sigue dando suministro. 
Estos apagones forman parte de la 
protección del edificio para que 
no arda o no tengan problemas”. 

La coordinadora Barrios Hartos 
protestó de nuevo el pasado vier-
nes en Su Eminencia contra los 
cortes de luz. 

Respecto a la factura de la luz, 
Endesa asegura que este año no va 
a darse el incremento de precios 
que tuvo lugar cuando estalló la 
guerra de Ucrania. “No vamos a 
ver un fenómeno como el del año 
anterior porque afortunadamente 
las reservas de gas están llenas”, 
explicó Sánchez Durán, quien avi-
só de que los precios sí subirán lo 
normal por la mayor demanda de 
energía en invierno, pero no lo ha-
rán fuera de lo normal.

Endesa pide endurecer las penas  
contra el fraude que causa cortes de luz 

Endesa destaca que  
en Alemania y Francia 
las penas son de 3 a 5 
años de prisión 

l El 11 de diciembre, la Junta dará a conocer la auditoría sobre la red eléctrica de Sevilla  
l La empresa asegura que se confirmará que las redes están “más que revisadas y renovadas”

 

ENDESA 

Torre eléctrica desplomada en Alcalá de Guadaíra, Sevilla, por la borrasca del día 22 de octubre.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

C
erca de 600.000 trabajadores 
autónomos que ajustan sus 
cuentas con Hacienda en el 
Impuesto sobre la Renta a tra-

vés del sistema de estimación objeti-
va, más conocido como régimen de 
módulos, se quedarán el año que vie-
ne sin la principal medida de alivio fis-
cal dispuesta por el Gobierno duran-
te los años 2022 y 2023 con el objetivo 
de amortiguar el impacto de la infla-
ción sobre sus actividades. El proyec-
to de orden de módulos para 2024 re-
dactada por el Ministerio de Hacien-
da, a la que ha tenido acceso ABC, 
deroga la reducción extraordinaria so-
bre el rendimiento neto declarado por 
los contribuyentes enmarcados en este 
régimen vigente estos dos últimos 
años, que llegó a ser del 15% en 2022 y 
que es del 10% este año, y restaura la 
reducción estándar del 5% instaurada 
en 2009 en virtud de los acuerdos de 
la Mesa del Trabajo Autónomo y que 
ha sido mantenida desde entonces. 

Según las estimaciones efectuadas 
por la Agencia Tributaria, esa reduc-
ción extraordinaria vigente estos dos 
últimos años ha beneficiado a cerca 
de 580.000 trabajadores por cuenta 
propia y este 2023 –en que la reduc-
ción ha sido del 10%– les ha garanti-
zado un ahorro fiscal de 120 millones 
de euros, que desaparecerá en 2024 si 
prospera la orden tal y como ha sido 
redactada por Hacienda. 

La memoria de impacto normativo 
de la propuesta de orden de módulos 
del Ministerio de Hacienda presenta  
la reducción del 5% que se propone 
para 2024, vigente desde hace quince 
años, como un incentivo en sí mismo 
con «un coste total en 2024 para el con-
junto de las administraciones públi-
cas, en términos de devengo, de 120,2 
millones de euros, el cual se repartirá 
de la siguiente manera: 58,9 millones 
de euros (el 49%) para el Estado, 60,1 
millones de euros (el 50%) para las co-
munidades autónomas y los restantes 
1,2 millones de euros (el 1%) para las 
Entidades Locales», tratando de dar  
a entender que se trata igualmente de 

una medida de alivio fiscal para los 
autónomos. Lo cierto, sin embargo, es 
que esa reducción lleva lustros conso-
lidada en el marco regulatorio y que 
el propio Ministerio de Hacienda cuan-
do en septiembre de 2022 presentó el 
paquete fiscal que acompañaba al pro-
yecto de Presupuestos del Estado para 
2023 estimó el ahorro garantizado a 
los profesionales en régimen de mó-
dulos sobre la reducción del 5% pre-
existente, no sobre el supuesto esce-
nario sin reducción sobre el que lo ha 
calculado esta vez. 

Módulos aguanta otro año 
El fin de la reducción general incre-
mentada instaurada en 2022 no se lle-
vará por delante otros incentivos fis-
cales algo más focalizados aprobados 
más o menos en las mismas fechas. 

Hacienda tiene previsto mantener la 
reducción extra sobre el rendimiento 
neto del 35% sobre el gasto realizado 
en gasóleo agrícola y del 15% del pre-
cio de adquisición de los fertilizantes 
por considerar que en estos casos se 
mantienen las circunstancias excep-
cionales que aconsejaron implantar 
estas medidas. Del mismo modo, se 
mantienen las ayudas fiscales extraor-
dinarias a los trabajadores por cuen-
ta propia de La Palma y de Lorca. 

La publicación de la orden de mó-
dulos vaticina la prórroga por sexto 
año consecutivo de la situación de ex-
cepcionalidad en el régimen de esti-
mación objetiva que se abrió en 2018 
y que desde entonces se ha prorroga-
do inexorablemente año tras año a la 
espera de dar solución a la liquidación 
definitiva de este régimen, que mu-
chos observan como anacrónico. An-
tes de fin de año se espera el Real De-
creto que confirmará esa prórroga. 

En 2018, el Gobierno de Rajoy debía 
haber activado la tercera fase del des-
mantelamiento del sistema de estima-
ción objetiva del Impuesto sobre la 
Renta y el IVA. En ese ejercicio se pre-
veía la reducción del umbral general 
de facturación establecido para poder 
acogerse a este régimen fiscal de 
125.000 a 75.000 euros, en el caso de 
los profesionales que facturan a otros 
profesionales; y de 250.000 euros a 
150.000 euros para los que facturan 
directamente al consumidor final, y la 
salida de régimen por vía regulatoria 
de la mitad de los contribuyentes que 
todavía tributan por módulos. 

La falta de una alternativa acorda-
da con las organizaciones de autóno-
mos y la mejorada marcha de la eco-
nomía aconsejó a Cristóbal Montoro 
prorrogar el sistema anterior a la es-
pera de una solución definitiva. El pro-
blema pasó al Gobierno de Sánchez 
que ha aplicado la misma receta. 

Todo apunta a que 2024 será el úl-
timo ejercicio en que se aplique el sis-
tema de estimación objetiva bajo los 
parámetros actuales, según admiten 
fuentes tanto de las organizaciones de 
autónomos como de la administración 
tributaria. Ambas admiten un princi-
pio de acuerdo para ordenar la susti-
tución del actual régimen de módulos 
por un IRPF basado en los rendimien-
tos efectivamente obtenidos y para 
instaurar el régimen de franquicia en 
el IVA, que permitirá a los profesiona-
les con nivel de facturación reducido 
no repercutir el impuesto. 

Fuentes de la Asociación de Traba-
jadores Autónomos (ATA), una de las 
organizaciones que ha participado en 
el grupo de trabajo constituido al efec-
to y principal impulsora de la supera-
ción del régimen de módulos por una 
sistema más moderno, confían en que 
el Gobierno regule un esquema pro-
gresivo que permita a los profesiona-
les afectados por la desaparición del 
sistema de estimación objetivo tran-
sitar hacia el nuevo modelo sin gran-
des sobrecostes y que reconozca el de-
recho de los profesionales a descon-
tarse sin tener que litigar con Hacienda 
un porcentaje razonable de sus gastos 
de díficil justificación.

Hacienda empieza los ajustes 
y plantea revocar la rebaja 
fiscal a 600.000 autónomos

∑ No mantendrá en 2024 la reducción 
extraordinaria a los rendimientos de los 
profesionales en módulos creada para 
amortiguar el impacto de la inflación 

La vicepresidenta cuarta y ministra de Hacienda, María Jesús Montero  // JAIME GARCÍA

El incentivo que se pretende 
remover garantizará este 
año un ahorro de 120 
millones de euros a los 
profesionales en módulos 

Hacienda y autónomos 
esperan que 2024 sea el  
último ejercicio en que el 
régimen de módulos esté 
vigente tal y como se conoceD
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Manuel Ruesga 

Existen numerosos ejemplos en 
el centro de Sevilla de vincula-
ciones funcionales que han sido 
utilizadas para sustituir un co-
mercio tradicional o viviendas 
residenciales por una gran su-
perficie comercial o gran cade-
na turística. Uno de los últimos 
es el hotel que la empresa fun-
dada por el actor Robert de Ni-
ro abrió hace unos meses en la 
plaza de San Francisco. Desde 
la instrucción firmada el pasado 
20 de octubre por el gerente de 
Urbanismo, los promotores ya 
no pueden vincular inmuebles 
para uso hotelero. El equipo de 
José Luis Sanz busca con la me-
dida proteger el mantenimiento 
del parcelario histórico del cas-
co antiguo de la ciudad. 

En la instrucción firmada por 
Fernando Vázquez se apunta a 
“no proceder a la tramitación de 
todos los proyectos relativos a 

establecer vinculaciones fun-
cionales edificaciones de distin-
tas parcelas en el conjunto his-
tórico, tanto para locales co-
merciales o de ocio como para el 
uso terciario, hotelero y turísti-
co, inadmitiendo su tramitación 
y en cualquier caso no autori-
zando dichas propuestas, ins-
tando al servicio de Planea-
miento y Desarrollo Urbanístico 
y al Servicio de Licencias e Ins-
pección Urbanística de esta Ge-
rencia, al estudio del estableci-
miento de unos criterios ciertos, 
no discrecionales, sin perjuicio 
de la legislación sectorial co-
rrespondiente”. 

Añade que la instrucción “no 
será de aplicación a aquellos 
proyectos que correspondan a 
solicitudes de reformado con li-
cencia concedida que ya hayan 
permitido la vinculación fun-
cional y aquellos otros presen-
tados con anterioridad a la fe-
cha de la presente instrucción”, 
que fue firmada el 20 de octu-
bre y que hoy verá el visto bue-
no en la comisión ejecutiva. 

 En la propuesta se argumenta 
que “si bien, actualmente, tanto 
la normativa urbanística como 
la patrimonial, no regulan las 
tramitaciones de vinculaciones 
funcionales con carácter gene-
ral, se han venido tramitando 
solicitudes de licencias que afec-
tan a parcelas contiguas entre 
las que no es posible urbanísti-
camente la agregación de parce-
las. A consecuencia de ello, ac-
tualmente el conjunto histórico 
de la ciudad cuenta con una pro-
liferación de uso de estableci-
mientos hoteleros, turísticos, 
comerciales o de ocio que fun-
cionan sobre más de una parce-
la urbanística, lo cual ha provo-
cado considerar detener el ac-
tual criterio y establecer, en su 
caso, un criterio certero de apli-
cación, al objeto de la protec-
ción del mantenimiento del par-
celario histórico de la ciudad, tal 
y como establece la normativa 
del Plan General vigente”. 

Esta medida va de la mano del 
intento del gobierno municipal 
para poner freno a la tendencia 
de los últimos años del cierre de 
negocios emblemáticos. Los po-
pulares también prohíben con 
esta instrucción conceder licen-
cias para realizar vinculaciones 
físicas puntuales de parcelas o 
fincas colindantes, especial-
mente en el conjunto histórico 
de la ciudad. O lo que es lo mis-
mo, a partir de ahora no se po-
drán unificar locales que se en-
cuentran en distintos edificios. 

Estas autorizaciones se venían 
otorgando hasta el momento da-
do que, ni en la normativa urba-
nística ni en la patrimonial se re-
gula expresamente, de manera 
que, si bien urbanísticamente no 
es posible la agregación de parce-
las contiguas (en particular en el 
centro histórico) no hay especifi-
cación alguna respecto a las vin-
culaciones funcionales tanto de 
locales comerciales o de ocio. 

De este modo, los técnicos de 
la Gerencia apuntan que, con 
las llamadas vinculaciones fun-
cionales, se fomentaba el desa-
rrollo de proyectos ante la au-
sencia de regulación sobre este 
aspecto concreto, respondien-
do a determinadas demandas 
empresariales planteadas para 
vincular fincas anexas en las 
que ejercer nuevas iniciativas 
de negocio especialmente en el 
centro histórico. 

La nueva dirección de Urba-
nismo ha decidido dejar de au-
torizar estas vinculaciones tras 
constatar que la proliferación 
de las vinculaciones funciona-
les estaban afectando negativa-
mente a la supervivencia de los 
comercios tradicionales en lo-
cales del centro, ya que al per-
mitirse la agregación de esta-
blecimientos situados en distin-
tas parcelas colindantes se habi-
litaba la posibilidad de la susti-
tución del comercio tradicional 
por grandes superficies comer-
ciales, quedando el pequeño co-
mercio desprotegido y expulsa-
do por la presión de intereses 

empresariales de grandes cade-
nas comerciales o turísticas. 

Con la medida adoptada por Ur-
banismo se persigue evitar gran-
des actuaciones que pueden fun-
cionar como parcelaciones encu-
biertas, y respetar los elementos 
protegidos conforme a los diferen-
tes niveles cuando no sólo se plan-
tea alguna conexión puntual en 
planta baja o ático, sino que se pue-
da perder la lectura de manera in-
dependiente de las fincas afecta-
das o la conservación de su tipolo-
gía, unidad estilística, y otros ele-
mentos objeto de protección. 

Por último, también se persi-
gue evitar la desconfiguración 

del comercio tradicional, cuya 
tipología puede seguir desapa-
reciendo con la conformación 
de grandes superficies comer-
ciales. Urbanismo concluirá las 
tramitaciones de todos los pro-
yectos ya presentados relativos 
a establecer vinculaciones fun-
cionales en el conjunto históri-
co, tanto para locales comer-
ciales o de ocio como para esta-
blecimientos de uso terciario 
(tales como hoteles y complejo 
de apartamentos turísticos), 
no permitiendo desde el pasa-
do 20 de octubre iniciar nuevos 
procedimientos de licencias en 
este sentido.

Los promotores no pueden vincular 
locales en el centro para uso hotelero

ANTONIO PIZARRO 

El nuevo hotel de la plaza de San Francisco ha sido uno de los últimos en beneficiarse de la normativa anterior.

l Urbanismo argumenta que la 
instrucción aprobada en octubre 
busca proteger el mantenimiento 
del parcelario histórico de Sevilla

La medida también 
quiere frenar que las 
cadenas abran grandes 
superficies comerciales
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R. A. SEVILLA 

La consejera de Salud, Catalina 
García, aseguró ayer que espera 
“publicar” de nuevo “la semana 
que viene” el acuerdo marco que 
permitirá concertar con empresas 
privadas la realización de pruebas 
diagnósticas del Servicio Andaluz 
de Salud (SAS) por valor de más 
de 200 millones con “las rectifica-
ciones” pertinentes, después de 

que el Tribunal Administrativo de 
Recursos Contractuales de la Jun-
ta de Andalucía lo paralizase  por 
“infracciones legales insubsana-
bles” en el procedimiento de adju-
dicación. 

El rechazo se produce tras un 
recurso interpuesto por la empre-
sa de resonancias cordobesa Re-
sonancia Abierta de Córdoba SL 
contra el anuncio de licitación y 
los pliegos del acuerdo marco, se-
gún informó ayer la Ser. La Direc-
ción General de Gestión Econó-
mica y Servicios del SAS publicó 
una resolución en la que acuerda 
el “desistimiento” del procedi-
miento de adjudicación del 
acuerdo marco con varios empre-

sarios por el que se fijan las con-
diciones para la contratación del 
servicio de asistencia sanitaria 
complementaria para pruebas 
diagnósticas a usuarios del SAS 
en centros sanitarios y servicios 
privados de la comunidad y pro-
vincias limítrofes pertenecientes 
a otras comunidades autónomas. 

Fuentes de la Consejería ase-
guraron que en el acuerdo marco 
de las pruebas diagnósticas es el 
mismo procedimiento en el de in-
tervenciones quirúrgicas y éste 
“sin embargo no ha sufrido modi-
ficaciones”. 

La consejera aseguró que les 
“gustaría” que el nuevo acuerdo 
marco con las modificaciones 

pertinentes se publique “la sema-
na que viene”, lo que supondrá 
un retraso en los planes iniciales 
del SAS, puesto habrá “un mes de 
publicación para que se presen-
ten otra vez las empresas”. 

García reiteró que con este 
concierto, la Junta “da respuesta 
a las necesidades de realización 
de pruebas diagnósticas para los 
andaluces” y defendió que el SAS 
“ha internalizado muchas prue-
bas diagnósticas que se hacían en 
la privada”, porque ahora cuenta 
con “más TAC y también más PET 
TAP” y “más resonancias magné-
ticas donde antes no existían”. 

Por su parte, el secretario gene-
ral del PSOE andaluz, Juan Espa-

das, reclamó al presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma Mo-
reno, que dé “explicaciones por 
un ‘nuevo error técnico’ de su ges-
tión de la sanidad pública andalu-
za”, ironizó. “Exijo que explique 
ahora cómo piensa reducir las tre-
mendas listas de espera y que de-
je inmediatamente de transferir 
recursos públicos a la sanidad pri-
vada e invierta esos fondos en 
nuestra sanidad pública”, afirmó. 

En la misma línea, CCOO cali-
ficó de “una chapuza normativa” 
el acuerdo marco paralizado a la 
Consejería, mientras que UGT 
consideró que es una muestra de 
que “su incapacidad de gestionar 
está llegando a unos niveles más 
que inaceptables”. Mientras, des-
de CSIF apuntaron que esta deci-
sión “no es más que un síntoma 
de que se están externalizando 
más servicios de la cuenta”, para 
añadir que abogan por “poten-
ciar” la sanidad pública.

Salud publicará de nuevo el concierto de pruebas 
del SAS tras pararlo un tribunal administrativo
García espera tener listo “la 

semana próxima” el acuerdo 

marco para licitar con la 

privada por 200 millones
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Los ganadores durante la entrega del premio  // ABC

S. E. 

SEVILLA 

La empresa Proinsener Energía, dedi-
cada al diseño y fabricación de sistemas 
de batería para almacenamiento de ener-
gía, recibió ayer el Premio Pyme del Año 
2023 de Sevilla, un galardón que conce-
den el Banco Santander y la Cámara de 
Comercio de Sevilla, en colaboración 
con la Cámara de España y el diario ABC. 

El socio director de Proinsener, José 
María Molina, fue el encargado de reco-
ger el premio, en un acto que se celebró 
en la sede de la Cámara y que contó con 
la presencia del presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Sevilla, Francisco He-
rrero; el tercer teniente de alcalde y pre-
sidente del pleno del Ayuntamiento de 
Sevilla, Álvaro Pimentel Siles, y el direc-
tor Territorial Sur del Banco Santander, 
Manuel de la Cruz. 

Molina agradeció este premio que 
«pone en valor un proyecto empresa-
rial que empezó hace once años por par-
te de cuatro socios que estaban en de-
sempleo y consiguieron lanzar su ne-
gocio». «Ahora en 2023 hemos facturado 
13 millones de euros y contamos con 
una media de 65 trabajadores»,  expli-
có.  Desde sus instalaciones ubicadas 

en el municipio de Aznalcóllar trans-
forma grandes contenedores marítimos 
en salas eléctricas repletas de batería 
ión-litio, junto a sistemas de refrigera-
ción, extinción y protección.  

Presente en 35 países, Proinsener fa-
brica soluciones integradas en conte-
nedor para distintos tipos de aplicacio-
nes energéticas que exporta a través de 
los puertos de Sevilla y Algeciras. La 
compañía cuenta además con una filial 
en Chile para dar soporte y asistencia 
técnica cercana. 

Cuatro accésits 

Además, se concedieron cuatro accé-
sits en las categorías de Internaciona-
lización; Innovación y Digitalización; 
Formación y Empleo; y Empresa Sos-
tenible. El accésit de Internacionali-
zación se otorgó  a J. Huesa Water Te-
chnology S.L.U, dedicada al diseño, fa-
bricación y desarrollo de proyectos 
llave en mano de instalaciones de tra-
tamiento del agua. El de Innovación y 
Digitalización recayó en 16 Escalones 
producciones, dedicada al sector au-
diovisual. Crea y desarrolla conteni-
dos para televisión y publicidad, cine 
y documental. 

El accésit a la Formación y el Em-
pleo se concedió a AOK Labs S.L. una 
compañía joven e innovadora, dedica-
da a la elaboración de productos eco-
lógicos. Y, por último, el accésit de Em-
presa Sostenible de Sevilla fue para 
Llopis Servicios Ambientales., una fir-
ma originariamente dedicada al trans-
porte de residuos procedentes del sec-
tor de la construcción. Hoy completa 
sus servicios mediante la diversifica-
ción vertical que abarca desde la con-
sultoría y formación medioambiental, 
hasta el transporte y tratamiento de 
residuos peligrosos y no peligrosos, y 
su certificación final.

Proinsener Energía, 
reconocida como Pyme 
del año 2023 de Sevilla

∑  La firma fabrica 
sistemas de baterías 
para almacenamiento 
de la energía

 J. Huesa Water Technology, 
16 Escalones Producciones, 
AOK Labs y Llopis, 
reconocidos también en 
estos galardonesD
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Redacción SEVILLA 

Grupo Insur y Espacio_RES han 
seleccionado a la empresa Zin-
kee como finalista único del 
programa Insur Innova, tras un 
amplio proceso de selección en 
el que, a través de reuniones 

entre los equipos participantes, 
han considerado que la empre-
sa ha mostrado “capacidad pa-
ra resolver los retos plantea-
dos” en este programa de inno-
vación abierta, que tiene como 
objetivo “buscar soluciones dis-
ruptivas que mejoren la efi-
ciencia dentro del sector inmo-
biliario, así como fomentar la 
colaboración con nuevos talen-
tos”. 

Desde Grupo Insur han expli-
cado que Zinkee ha demostra-
do un “enfoque innovador y 

una sólida comprensión” de los 
retos planteados, destacando 
por su “gran usabilidad de su 
solución, experiencia en el sec-
tor, solidez financiera, compro-
miso y una buena adaptabili-
dad de la herramienta a los 
procesos actuales del Grupo In-
sur”. Una suma de cualidades 
que ha convertido a Zinkee en 
“el socio ideal para avanzar en 
la resolución de estos desafíos 
y cocrear la solución” junto al 
Grupo Insur, según han expli-
cado.

La sevillana Zinkee, seleccionada 
para el programa Insur Innova

M. G. 

Integrantes de Insur, Espacio_Res y Zinkee.

Grupo Insur y Espacio_Res 

eligen a esta ‘startup’ para 

diseñar soluciones en el 

sector inmobiliario
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Sillas y mesas sin estridencias en los bares de Sevilla
La plaza del Salvador repleta de mesas y sillas a la hora del almuerzo. No es la única.

También se busca establecer un modelo estético único en la zona más sensible de la ciudad.

Sillas y mesas sin estridencias. La imagen que ofrecen muchos bares y restaurantes del

entorno de los monumentos Patrimonio de la Humanidad (y muchas más zonas de la ciudad)

deja mucho que desear.

original

La plaza del Salvador repleta de mesas y sillas a la hora del almuerzo. / Antonio Pizarro

Que los sevillanos (y algunos turistas) puedan tomar una cerveza de pie en la puerta de

establecimientos emblemáticos como El Tremendo, Casa Vizcaíno o Casa Coronado en un

horario reducido de cuatro horas al día, de 12:00 a 14:00 y de 20:00 a 22:00, es una de las

novedades más destacadas que contempla la modificación de la ordenanza reguladora de

terrazas de veladores que se encuentra en fase de borrador. No es la única. También se

busca establecer un  modelo estético único en la zona más sensible de la ciudad. Sillas y

mesas sin estridencias.

La imagen que ofrecen muchos bares y restaurantes del entorno de los monumentos

Patrimonio de la Humanidad (y muchas más zonas de la ciudad) deja mucho que desear. Para

ello, el equipo de José Luis Sanz propone un artículo entero en la futura ordenanza con el

título  Condiciones estéticas. En términos generales, los elementos que conforman la terraza de

los negocios hoteleros deberán reunir características precisas para su función, debiendo

armonizar entre sí y con el entorno en cromatismo, material y diseño. Por ello deberán

ajustarse a las siguientes características:

Sillas y mesas: en todos los casos serán de material resistente, de fácil limpieza y buena

calidad y de color inalterable. Dispondrán de protecciones de goma para evitar el contacto

directo entre sí cuando se tengan que apilar, así como tacos de goma para evitar el contacto

directo de las partes metálicas con el suelo. En el ámbito del conjunto histórico los diseños y

materiales usados deberán ser de especial calidad y adecuados al entorno en que se sitúan.

Se prohíben expresamente las sillas moldeadas de una pieza en plástico, resina o similar. Las

sillas no podrán ser del tipo plegables, salvo que sean de material de madera.
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Tipología de módulos de veladores. / M. G.

Sombrillas o parasoles: serán de material textil, lisos y de un solo color claro. El soporte será

ligero y desmontable. La proyección en planta de los parasoles no sobrepasará los límites de

la terraza de veladores. Todos los componentes dejarán una altura libre de 2,20 metros como

mínimo. No podrán tener cortinajes verticales en ninguno de sus lados. En el ámbito del

conjunto histórico las sombrillas o parasoles serán de material textil y color liso (se admite el

blanco, marfil y tonos tierra claros), y su soporte será ligero y desmontable.

Sobre los toldos e instalaciones aisladas de la fachada se permitirán siempre que puedan

plegarse, retirarse y almacenarse en el interior del local fuera del horario expresamente

autorizado para su uso, serán de  material textil y color liso (se admite el blanco, marfil y tonos

tierra claros), pero se podrán admitir otros colores que deberán armonizar con la edificación y

el entorno, sin menoscabar las cualidades de la arquitectura y el paisaje urbano en que se
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encuentren.

La futura ordenanza contempla sobre las  instalaciones de apoyo que deben tener carácter de

auxiliar para facilitar el desarrollo de la actividad. Servirá exclusivamente de soporte a los

elementos de menaje y a los productos destinados al consumo en la terraza. No podrá

utilizarse como barra de servicio, desarrollar funciones de cocinado, elaboración o

manipulación de alimentos, ni dedicarse a ningún otro uso que desvirtúe su carácter

estrictamente auxiliar. La instalación será empleada únicamente por camareros y personal de

la terraza y no se permitirá atender desde ella al público en general.

Los únicos asientos de los bares y restaurantes que podrán ser plegables son los de madera

Los titulares instalarán ceniceros y/o papeleras en cada uno de los veladores, de manera que

los clientes de los mismos puedan depositar en ellos los residuos que generen, evitando el

ensuciamiento del entorno. No se permitirá almacenar o apilar productos, materiales o residuos

propios de la actividad junto al establecimiento ni en las terrazas. Por último y no menos

importante, queda prohibida dentro del conjunto declarado Patrimonio Histórico Artístico la

publicidad sobre los elementos del mobiliario urbano de las terrazas de veladores.

Pese a todo lo anterior, los técnicos de la Gerencia de Urbanismo podrán  aprobar diseños

específicos  de mobiliario urbano para las terrazas de veladores, para su implantación en los

sectores que se determinen en función del reconocimiento de las diferentes áreas morfológicas

del consolidado urbano, así como en espacios emblemáticos y turísticos de Sevilla. La

ordenanza debe estar aprobada a principios de 2024.
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Fundación MAS ha comenzado la XIV Campaña 
100.000 Kilos de Ilusión, una de las acciones de obra 
social con más andadura de la institución y en la que la 
entidad repartirá 100.000 kilos de alimentos de primera 

necesidad a 7.000 familias sin recursos de Andalucía y 
Extremadura. El reparto comenzará mañana gracias a 
la colaboración con 123 entidades y ONG, empleados 
de Grupo MAS y el grupo de voluntariado corporativo.

Kilos de ilusión de la Fundación MAS
M. G.
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La borrasca ‘Bernard’ desplomó 118 torres eléctricas

Casi 300 torres eléctricas de 
alta tensión cayeron o sufrie-
ron roturas o deformaciones 
con los vientos huracanados 
que soplaron el 22 de octubre 
con la borrasca Bernard, 118 
de ellas en Sevilla. Así lo indicó 
ayer a preguntas de la prensa 
el director general de Endesa 
en Andalucía, Extremadura, 

provincia más afectada, el ba-
lance de las torres caídas se 
reparte entre 112 en la provin-
cia y 6 en la capital, 120 hilos 
rotos y 24 árboles desploma-
dos sobre líneas. Con las carre-
teras cortadas por árboles y 
ramas, la compañía tuvo que 
recurrir a helicópteros para 
evaluar los daños. 

Ceuta y Melilla, Rafael Sánchez 
Durán, quien aseguró que fue 
más bien “un ciclón subtropical”. 
En Andalucía fueron exactamen-
te 287 torres, además de 304 
cables rotos de líneas aéreas en 
el suelo y 98 árboles caídos en 
instalaciones eléctricas, sobre 
todo en zonas rurales de Sevilla, 
Huelva y Cádiz. En Sevilla, la 
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El vicepresidente de Prodetur, Ro-
drigo Rodríguez Hans y el alcalde 
de El Pedroso, Sergio Vela, han re-
cibido a un grupo de más de una 
decena de agentes de viajes, perio-
distas y blogueros procedentes de 
Madrid, Barcelona y Zaragoza, 
que se han desplazado a la provin-
cia, de la mano de Prodetur, para 
conocer in situ el territorio. 

A raíz de las presentaciones en 
destino que Prodetur ha realizado 
en estas capitales de interés turís-
tico para el territorio, el grupo de 

profesionales ha participado en 
un viaje de familiarización o fam 
trip, al objeto de promover la ima-
gen de la provincia de Sevilla co-
mo destino turístico de calidad. 

La Sierra Morena sevillana ha si-
do el enclave elegido para esta visi-
ta, que ha comenzado en el muni-
cipio de El Pedroso y ha recalado 
también en otras cuatro localida-
des de la comarca: Constantina, 
Cazalla de la Sierra, San Nicolás 
del Puerto y Alanís. En el itinerario 
han conocido, entre otros recursos 

turísticos del territorio, el Parque 
Natural, los monumentos natura-
les del Cerro del Hierro y las Casca-
das del Huéznar, la Vía Verde, así 
como el patrimonio monumental y 
cultural de estos municipios. Tam-
bién han podido conocer y degus-
tar productos gastronómicos y vi-
nos de la zona. Tras este recorrido 
por la sierra, el grupo de agentes fi-
nalizó su estancia en la provincia 
de Sevilla, el sábado 25, con una vi-
sita al municipio de Carmona, em-
blemático por su legado monu-
mental y cultural, y aspirante a for-
mar parte del Patrimonio Mundial 
de la Unesco. Previamente, realiza-
ron  una vista a El Viso del Alcor, 
municipio en el que se ubica la fin-
ca de oleoturismo Bassilipo, en la 
que realizaron una cata de aceite.

La Sierra Morena recibe a profesionales 
turísticos de Madrid, Barcelona y Zaragoza
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El Ayuntamiento de El Pedroso 
celebrará del 6 al 10 de diciembre 
la XXVII edición de su tradicional 
Feria de Muestras de Productos 
Típicos y Artesanales de la Sierra 
Morena de Sevilla, un evento que 
supera el cuarto de siglo mante-
niéndose como referente en la 
provincia y uno de los más impor-
tantes en Andalucía, en cuanto a 
popularidad y concurrencia. 

El vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez Hans, ha 
acompañado al alcalde del muni-
cipio, Sergio Vela, en la presenta-
ción del cartel y programa de es-
ta nueva edición de la cita con la 
que se pretende, como cada año, 
dar a conocer los recursos autóc-
tonos de la zona, sus empresas y 
posibilidades turísticas. “Un pro-
yecto que ha sabido evolucionar 
con los parámetros de las nuevas 
exigencias sociales y económicas 
para fidelizar a su público, no en 
vano son más de dos millones y 
medio de visitantes los que han 
visitado durante todos estos años 
la feria para proveerse de las ex-
quisiteces gastronómicas origi-
narias de la comarca y de la arte-
sanía local”, ha subrayado el vi-
cepresidente de Prodetur. 

La Feria de Muestras de Produc-
tos Típicos y Artesanales de la Sie-
rra Morena de Sevilla se inaugura 
el 6 de diciembre a las 11:00. El es-
pacio expositivo cuenta con 1.200 
m² cuadrados del pabellón muni-
cipal situado en el recinto ferial, en 
la parte superior del polideporti-
vo, y que contiene 53 expositores 
de artesanía y gastronomía. 

Dispone de 1.000 m² de la Plaza 

de Abastos, que acoge los 29 pues-
tos de productores de la Sierra 
Morena sevillana. También 1.600 
m² del recinto ferial, con 38 es-
tands de artesanía y gastronomía, 
y 2.500 m² dedicados a zona de 
ocio. Además,  integra 15 puntos 
de venta de alimentación calleje-
ra y artesanía local, así como ba-
res y restaurantes para disfrutar 
de la gastronomía local. 

Por otro lado, el Ayuntamiento 
pone a disposición de los visitan-
tes un número de plazas de apar-
camiento que asciende a más de 

 

 

Turismo. El vicepresidente de Prodetur acude a la presentación de la XXVII Feria de Muestras de 

Productos Típicos y Artesanales de la Sierra Morena sevillana, que se celebra del 6 al 10 de diciembre

3.300, distribuidas entre el terra-
plén existente frente a la estación 
de Renfe, el gran solar frente a la 
Ermita de Nuestra Sseñora del Es-
pino, la gran explanada situada a 
50 metros del recinto ferial y el te-
rreno de la antigua fábrica de ta-
pones. 

 
PROGRAMA DE ACTIVIDADES DE 

LA FERIA DE MUESTRAS 
La feria ofrece exposición gastro-
nómica de productos de la Sierra 
Morena de Sevilla y muestra arte-
sanal con trabajos de alfarería, 

manualidades, bordados y traba-
jos en piel, artesanía en asta de 
venado y pinturas, en las que se 
podrán adquirir y degustar estos 
productos tradicionales. 

En el programa de actividades 
paralelo, el Ayuntamiento pe-
droseño ofrece, entre otros itine-
rarios guiados, visita a la Iglesia 
de Consolación y patrimonio his-
tórico-cultural, con una Inmacu-
lada atribuida a Martínez Mon-
tañés, entre otras joyas patrimo-
niales, al Museo de la Minería y 
la Historia de la Escritura en el 

Centro de la Cultura Escuelas 
Nuevas; exposición del patrimo-
nio artístico y cultural de la Her-
mandad del Santísimo Cristo de 
la Misericordia y Nuestra Señora 
de los Dolores, con piezas y ense-
res singulares e históricos; y Ca-
sa Museo de Costumbres Anti-
guas. Además de un Belén Vivien-
te, que tendrá lugar el sábado 9, 
también habrá exhibiciones de 
vuelo de aves rapaces, de la Uni-
dad Canina de Rescate Alpesa, y 
animaciones callejeras durante 
todos los días de la feria.

El vicepresidente de Prodetur y el alcalde de El Pedroso, junto al cartel de la XXVII Feria de Muestras de Productos Típicos y Artesanales.

El Pedroso vuelve a mostrar lo mejor 
de su gastronomía y artesanía local
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M. B. 

SEVILLA 

El Tribunal Supremo (TS) avala la de-
signación hace un año de Sevilla como 
sede de la Agencia Espacial Española 
y su elección entre las veintiún ciuda-
des que se presentaron como candi-
datas. El Supremo ha desestimado el 
recurso contencioso administrativo 
promovido por el Ayuntamiento de Ce-
breros (Ávila), en demanda de dejar 
sin efecto el acuerdo adoptado el 5 de 
diciembre de 2022 por el Consejo de 
Ministros con la designación de Sevi-
lla como sede de la nueva Agencia Es-
pacial Española, que ya funciona en la 
ciudad hispalense. 

En una sentencia emitida el pasa-
do 16 de noviembre, el TS aborda el 
mencionado recurso contencioso ad-
ministrativo del Ayuntamiento de Ce-
breros, que solicitaba que dicha ins-
tancia condenase a la Administración 
central a «realizar un nuevo dictamen 
de la Comisión Consultiva» conforma-
da para la evaluación de las candida-
turas a acoger la sede de la Agencia 
Espacial Española. 

Conexiones internacionales 

La candidatura de Sevilla fue escogi-
da entre las 21 ciudades aspirantes, 
principalmente por proponer una «ex-
celente» sede en el Centro de Recur-
sos Empresariales Avanzados (CREA) 
de San Jerónimo, por la «buena red» 
de conexiones internacionales aéreas, 
AVE y terrestre; la «amplia y variada 
oferta hotelera» de la ciudad hispalen-
se, su «importante entorno de inves-
tigación y empresarial en el área ae-
roespacial» y por factores de empleo 
y cohesión territorial, ya que «la loca-
lidad cuenta con un mercado laboral 
necesitado de un impulso por el lado 
de la demanda», entre otros aspectos. 

Sevilla propuso según el TS, una 
«excelente sede, equipada y acorde a 
los requisitos», de la que «se valora de 
manera óptima la inmediata disponi-
bilidad del inmueble, que, en estos mo-
mentos, ya está en funcionamiento, 
así como el hecho de que la localidad 
ofrezca cuatro ubicaciones alternati-
vas en su término municipal para que 
sean tenidas en cuenta a futuro ante 
eventuales cambios y necesidades de 
ampliación o traslado». 

Para reclamar la anulación de di-
cho acuerdo del Consejo de Ministros, 
el Ayuntamiento de Cebreros alegaba 
que el mismo «no habría tomado en 
consideración la declaración de la Jun-
ta de Castilla y León, que informa fa-

vorablemente la idoneidad de la can-
didatura presentada por Cebreros, de-
clarándola de especial interés para la 
Comunidad Autónoma, comprome-
tiendo de manera incondicionada y 
sin límites su ayuda económico e ins-
titucional»; además de que «habría ig-
norado los principios de cohesión so-
cial y territorial y de lucha contra la 
despoblación recogidos» en las bases 
del proceso selectivo. 

Además, el Ayuntamiento de Cebre-
ros avisaba en su recurso de que «el 
dictamen emitido por la Comisión Con-
sultiva, que sirve de motivación a la 
decisión del Gobierno, no superaba las 
principales exigencias del contenido 
de la motivación ya que no expresa las 
fuentes de información sobre las que 
opera el juicio técnico ni consigna los 
criterios de valoración cualitativa». 

En cuanto a los principios de cohe-
sión social y territorial y de lucha con-
tra la despoblación, el Supremo des-
carta que el dictamen haya «prescin-
dido» de los mismos, señalando que 
en el mismo se detalla que «Sevilla 

ofrece también unas excelentes con-
diciones, por ser una localidad que a 
pesar de su peso demográfico no cuen-
ta con sedes significativas de institu-
ciones estatales», además de que su 
provincia arrastra «una tasa de desem-
pleo superior a la media estatal, por lo 
que la elección tendría un positivo im-
pacto en el reequilibrio territorial». 

No fue arbitrario 

En cuanto a la posible «visión sesga-
da, limitada o parcial del dictamen» 
que alegaba el Ayuntamiento de Ce-
breros, el Supremo asegura que «no 
es posible que la extensa motivación 
de las razones de la selección de la ciu-
dad de Sevilla y la exposición clara y 
razonada de la ‘minusvaloración’ de 
otras localidades como Cebreros pue-
da ser calificada como ejercicio arbi-
trario de la potestad de selección ejer-
citada por el Gobierno». 

«La elección de la ciudad de Sevilla 
se justifica con todo detalle y atendien-
do a todos los aspectos, principios y 
criterios que derivan de las normas y 
de los informes de los ministerios im-
plicados», zanja el Supremo.  

El aval llega justo cuando está a pun-
to de cumplirse un año de la designa-
ción de la Agencia Espacial, uno de los 
temas de los que el exalcalde socialis-
ta, Antonio Muñoz, hizo bandera el pa-
sado año. 

El Supremo avala la elección de 
Sevilla para la Agencia Espacial

∑ Rechaza el recurso de 
Cebreros; «Sevilla es  
«una excelente sede, 
acorde a los requisitos»

La Junta de Andalucía, a 
través de la Comisión Provin-
cial de Patrimonio, ha 
informado «desfavorable-
mente» sobre un proyecto de 
rehabilitación del número 20 
de la calle Abades, en el 
barrio de Santa Cruz, para 
abrir nueve apartamentos 
turísticos, dado que «la 
propuesta supone un aumen-
to de edificabilidad expresa-
mente prohibida por la Ley 
16/1985 del Patrimonio 
Histórico Español». La 
Comisión de Patrimonio ha 
acordado «por unanimidad» 
informar «desfavorablemente 
la intervención» ya que «la 
propuesta supone un aumen-
to de la edificabilidad expre-
samente prohibida por Ley».

Patrimonio tumba 
9 pisos turísticos en 
Santa Cruz
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J. M. Marqués Perales SEVILLA 

Antes que forzar una renovación 
de la dirección andaluza del 
PSOE, Ferraz quería relanzar a 
Juan Espadas. Tomarse un tiem-
po. Y eso es lo que ha hecho al en-
cargarle al líder andaluz la porta-
vocía del PSOE en el Senado. Se-
gún fuentes socialistas, este cam-
bio es una apuesta personal de 
Pedro Sánchez por reforzar al se-
cretario general de los socialistas 
andaluces, de tal modo que su in-
tención es que repita como candi-
dato en las próximas elecciones 
autonómicas. Al menos, de mo-
mento, porque las exigencia de 
esa portavocía comprometen el 
tiempo que Espadas podrá dedi-
carle a Andalucía. Ningún secre-
tario general de una federación 
tan importante como al andaluza 
ha sido, a la vez, portavoz en una 
cámara legislativa nacional. 

La dirección socialista hizo pú-
blico este acuerdo ayer por la ma-
ñana, que se acompaña de la re-
novación de Patxi López como 
portavoz en el Congreso. Eva 
Granados ha sido, hasta ahora, la 
portavoz en la Cámara Alta. 

El PSOE cree que el Senado 
ofrecerá a Espadas una proyec-
ción pública que no había conse-
guido como líder del partido en 
Andalucía. No obstante, el encar-
go en Madrid supondrá una mer-
ma de su dedicación como jefe de 
la oposición en la comunidad, de 
ahí que muchos cargos interme-

dios entiendan que la compatibi-
lización no será posible. 

Espadas, por ejemplo, es tam-
bién el portavoz del Grupo Socia-
lista en la Cámara andaluza, el 
hombre que interpela al presi-
dente, Juanma Moreno, en las se-
siones de control al Gobierno de 
los jueves. Difícilmente podrá 
ejercer ese doble papel porque la 

agenda del Senado la va a marcar 
el PP, y los populares son cons-
cientes de que las ausencias de 
Espadas en la Cámara autonómi-
ca será un regalo para Juanma 
Moreno. Espadas, además, dedi-
ca toda la semana a visitar agru-
paciones locales y municipios de 
una comunidad que tiene una ex-
tensión algo menor que Portugal 

y cuenta con ocho millones de 
personas.  

Lo que sí parece claro es que 
Pedro Sánchez no ha buscado el 
relevo de Espadas, a quien podría 
haber nombrado ministro para 
materializar su salida. En los am-
bientes socialistas se daba por 
hecho que el líder andaluz podría 
presentarse a las elecciones euro-

peas de 2024, lo que hubiera su-
puesto su salida del cargo. De 
momento, el PSOE tiene un año 
para comprobar si este movi-
miento obtiene los frutos desea-
dos. Para varias fuentes consul-
tadas por este medio, el nombra-
miento supone poner a Espadas 
en cuarentena. Si funciona, será 
candidato en las autonómicas y, 
si no, irá en las listas europeas 
con una transición digna en el 
puesto principal del Senado.  

El Senado tendrá una impor-
tancia especial en esta legislatu-
ra, ya que el PP tiene la mayoría 
absoluta de la Cámara y puede 
ejercer un veto durante dos me-
ses de cualquier iniciativa legis-
lativa. Esto compromete al nuevo 
portavoz a un trabajo de gran im-
portancia para la supervivencia 
del Gobierno de Pedro Sánchez.    

Espadas consideró “un inmen-
so honor y un orgullo haber sido 
designado portavoz del Grupo 
Socialista en el Senado” en “un 

momento de desafíos trascen-
dentales en el debate territorial y 
político para Andalucía, España 
y el socialismo”. El líder del 
PSOE-A agradeció “la confianza” 
depositada en él por el presiden-
te del Gobierno y secretario ge-
neral del PSOE, Pedro Sánchez, y 
por “compañeros del PSOE”, al 
tiempo que envió “un fuerte 
abrazo” a su antecesora como 
portavoz, Eva Granados. 

 Espadas aseguró que, “tanto 
en el Parlamento de Andalucía 
como en el Senado”, seguirá tra-
bajando “como siempre para dig-
nificar la utilidad de las institu-
ciones” y para alcanzar acuerdos 
“por el interés general, la igual-
dad y la convivencia en todos los 
territorios”.

El PSOE nombra (y compromete) 
a Juan Espadas en el Senado

M. G. 

Juan Espadas con María Jesús Montero, Amparo Marco Gual y Eva Granados. 

Muchos entienden en 
el PSOE-A que Ferraz y 
Moncloa han puesto en 
cuarentena a Espadas

POLÍTICA

  

 

l El líder de los socialistas andaluces será portavoz en la Cámara Alta, 

un puesto muy difícil de compatibilizar con el de secretario regional
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MARIANO ALONSO / M. CONTRERAS  

MADRID/SEVILLA  

El secretario general del PSOE en 
Andalucía y senador por Sevilla, Juan 

Espadas, será el nuevo portavoz de 

los socialistas en el Senado. Hasta 

ahora el puesto estaba ocupado por 

Eva Granados, que será sustituida 

por el exalcalde de la ciudad hispa-

lense, según confirmó ayer este pe-

riódico. Espadas se hizo con el lide-

razgo del PSOE-A en 2021, tras de-

rrotar en las primarias del partido a 

la histórica dirigente y expresiden-

ta de la Junta Susana Díaz. Por su 

parte, Patxi López, diputado por Viz-

caya, se mantiene al frente de la por-

tavocía del Congreso de los Diputa-

dos, un cargo que desempeña desde 

julio de 2022. 

Tanto el nombramiento de Espa-

das como la confirmación de López 

se han ratificado durante la Comi-

sión Ejecutiva Federal del PSOE 

celebrada en Ferraz este lu-

nes. Desde el PSOE agrade-
cen el trabajo desempeña-

do durante estos años a 

la hasta ahora portavoz 

del grupo socialista en el 

Senado, Eva Granados, di-

rigente del PSC, a quien ca-

lifican de «esencial». Gra-

nados, por su parte, ha 

afirmado que ha sido «un 

honor estar al frente del Grupo Par-

lamentario Socialista en el Senado 

desde octubre de 2021 hasta hoy». 

Espadas tendrá que fajarse polí-

ticamente en una dura plaza para el 

PSOE, que pese a retener el Gobier-

no central después de las elecciones 

generales del pasado 23 de julio no 

pudo impedir que el Partido Popu-

lar (PP) obtuviese mayoría absoluta 

en la Cámara Alta. Una circunstan-

cia que va a permitir a los de Alber-

to Núñez Feijóo utilizar el Senado 

como un importante campo de ba-

talla política. 

Aunque la última palabra la ten-

drá siempre el Congreso de los Di-

putados, por allí pasarán las leyes 

que se aprueben esta legislatura re-

cién iniciada, singularmente el pro-

yecto de ley de amnistía para Carles 

Puigdemont y el resto de encausa-

dos por el ‘procés’. Será Espadas, lí-

der de los socialistas andaluces, el 

encargado de defender el olvido le-

gal para quienes perpetraron el gol-

pe secesionista en 2017 en Ca-

taluña. Está por ver el efec-
to que la defensa de 

cuestiones tan delicadas 

pueda tener en el electo-

rado andaluz. 

En cualquier caso, la 

designación de Espadas su-

pone un respaldo a su fi-

gura en Andalucía des-

pués de que durante me-

ses se haya especulado con una salida 

del político sevillano del escenario 

autonómico tras los malos resulta-

dos del PSOE-A en las elecciones au-

tonómicas del pasado año y las mu-

nicipales de mayo. Así, en los men-

tideros políticos se le ubicaba en el 

Gobierno de Pedro Sánchez –algo 

que no ocurrió– o en las listas para 

las próximas elecciones europeas.  

Su designación como portavoz del 

Senado le aleja de Bruselas y parece 

ratificarle como líder socialista en 

Andalucía. En este sentido, fuentes 

próximas al exalcalde de Sevilla ra-

tificaron ayer el compromiso de Es-

padas con la política andaluza e in-

terpretaron su designación como 

una apuesta de Pedro Sánchez por 

el PSOE andaluz y la figura de su se-

cretario general. 

Relevo 
Espadas sustituye a Eva Granados, 

otra dirigente del PSC caída en des-

gracia, después de que los socialis-

tas catalanes hayan pasado de tener 
dos carteras ministeriales (las que 

ostentaban Raquel Sánchez en Trans-

portes y Miquel Iceta en Cultura) a 

sólo una, la de Industria, que osten-

ta el exalcalde de Barcelona, Jordi 

Hereu.  

Sin embargo, la portavocía de la 

Ejecutiva, que hasta ahora ocupaba 

la ministra de Educación, Pilar Ale-

gría, queda vacante después de que 

Pedro Sánchez se haya llevado a la 

dirigente aragonesa a Moncloa como 

nueva portavoz de su Gabinete, en 

sustitución de la ahora titular de Vi-

vienda, Isabel Rodríguez. Una sor-

prendente decisión, que fuentes del 

partido aseguran que será «tempo-

ral», aunque no saben precisar por 

cuánto tiempo.

Espadas, portavoz del 
PSOE en el Senado, 
defenderá las leyes 
pactadas por Sánchez

∑ La designación del 
exalcalde de Sevilla 
aleja los rumores de 
su marcha a Europa

JUAN ESPADAS
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No se ha valorado en sus justos 
términos todo lo que ha hecho 

Espadas por el sanchismo y lo que 
ha dejado por el camino  

E
S una injusticia que Juan Espadas no 

haya sido designado ministro con los 

méritos que ha hecho. A todos los cali-

ficativos que acumula Pedro Sánchez 

hay que unir el de desagradecido. Poner a sus 

pies la federación más grande del PSOE, hacien-
do comulgar a la militancia andaluza con rue-

das de molinos como los acuerdos sobre finan-

ciación de Cataluña, amnistía, los secretos con 

Bildu o el pacto con el PNV,  merecen mucho 

más que un ministerio. Qué menos que una vi-

cepresidencia, aunque sea la quinta. 

No se ha valorado en sus justos términos todo   

lo que ha hecho Espadas por el sanchismo y lo 

que ha dejado por el camino. De momento, di-

lapidar esa imagen de alcalde centrado que tam-

bién caía incluso a los votantes del PP —algu-

nos ya no se acordarán— al que perdonaban que 

no sacara adelante ni un proyecto de los pocos 

emprendidos porque era un hombre sensato 

que decía cosas sensatas. Esa valoración se man-

tuvo incluso después de que abandonara de sú-

bito la ciudad porque entendía que el partido le 

necesitaba para acabar de una vez con el susa-

nismo. Desde ese momento, la hoja de servicios 

del soldado Espadas empezó a cosechar estre-

llas para su alto mando decayendo su imagen 

de forma inversamente proporcional. Espadas 

perdió la calle (y las elecciones) cuando comen-

zó a hablar por boca de Sánchez. Su calle, la de 

enfrente y  la de enmedio, la del centro. 

A partir de ahí ha perdido hasta la avenida 

del 4 de diciembre. A ver cómo habla de anda-

lucismo ante el panorama de supremacismo te-

rritorial que nos espera y ampara su partido. Es-

padas, en este apostolado al líder supremo, ha 

entregado al más potente batallón de militan-

tes a una causa antinatura.  

Debería haber sido nombrado ministro de 

Medio Ambiente —nada de esas trocherías de 

Transición Ecológica–.  Ayer hubiera rubrica-

do el acuerdo de Doñana y hubiera hablado de 
lo importante que es llegar a acuerdos entre 

administraciones, recuperando su perfil insti-

tucional. Pero, mientras la ministra Teresa Ri-

bera firmaba con Juanma Moreno, a Espadas 

le llegaba la pedrea de ser nombrado portavoz 

de Sánchez en el Senado. Y por eso tuvo que 

saludar el acuerdo histórico desde la trinche-

ra, marcando el agrio argumento partidista 

desprovisto de toda épica y toda lógica sobre 

el principal asunto del día. Decir que el acuer-

do era producto de un error del Gobierno an-

daluz el día que todas las partes se centraban 

en lo que une más que en lo que separa, mien-

tras los analistas destacaban como histórico 

un acuerdo entre el PSOE de Sánchez y el PP 

de Juanma Moreno, y Vox y Adelante se tira-

ban de los pelillos de la nariz por quedar rele-

gados a su verdadero papel de odiadores del 

consenso, demuestra que Sánchez ha sido cruel 

con tan leal escudero, tanto como que es cier-

to que no hallará mejor portavoz a su causa.

JUAN JOSÉ 
BORRERO

El portavoz Espadas 

NO NI NÁ
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

D
espués de dos años de desen-

cuentros y de una compleja 

negociación durante el últi-

mo mes, la vicepresidenta ter-

cera y ministra de Transición Ecológi-

ca del Gobierno de España, Teresa Ri-

bera, y el presidente de la Junta de 

Andalucía, Juanma Moreno, escenifi-

caron ayer en Almonte el acuerdo po-

lítico que pone fin a la tramitación en 

el Parlamento andaluz del Proyecto de 

Ley de Regadíos y que supone un pun-

to de inflexión en el modelo económi-

co, ambiental y social de todo el entor-

no de Doñana. Este pacto será trasla-

dado a la Comisión Europea por el 

Ministerio y cuenta con el respaldo de 

la comunidad de agricultores y, de for-

ma inicial a la espera un análisis más 

profundo, del Consejo de Participación 

de Doñana, que preside el experto Mi-

guel Delibes. 

El acuerdo firmado realmente es una 

declaración política de intenciones de 

ambas administraciones en la que se 

comprometen a trabajar de forma con-

junta en la protección de Doñana, en el 

desarrollo socioeconómico de la zona, 

en el cumplimiento de la legalidad vi-

gente, en la respuesta a los agriculto-

res con cultivos de regadíos afectados 

por el acuífero y en una actuación co-

ordinada ante el expediente de la Co-
misión Europea. Por eso, en el docu-

mento firmado no hay ni medidas con-

cretas ni presupuesto.   

Pero detrás de este protocolo firma-

do hay una batería de compromisos y 

de actuaciones concretas vinculadas 

con el entorno de Doñana que ejecuta-

rán las dos administraciones en los pró-

ximos años. Cada una por su cuenta 

pero ambas de forma coordinada. Es-

tas medidas están valoradas en 1.400 

millones de euros. Este importe se dis-

tribuye entre más 700 millones que asu-

me el Gobierno de España (360 ya apro-

bados en 2022 a los que se suman otros 

350 millones) y otra cuantía similar que 

pone encima de la mesa el Gobierno au-

tonómico entre inversiones hidráuli-

cas y distintos programas de impulso 

del entorno. En este programa hay me-

didas que están ya en marcha, otras es-

taban ya presupuestadas y otras son de 

nueva incorporación. Se incluyen to-

dos los fondos europeos, cualquier in-

tervención en el entorno de Doñana e 

incluso las ayudas de la PAC. Todo suma 

para esta estrategia de Doñana.  

Y el primer gran punto del acuerdo 

destacado por sus firmantes es el al-

cance de esta estrategia. El plan se va 

a desarrollar en todo el entorno de Do-

ñana, en una superficie de 2.900 kiló-

metros cuadrados donde reside una po-

blación de 206.547 personas distribui-

dos por 14 municipios de tres provincias 

distintas. Concretamente, el desarro-

llo del plan afecta a Sanlúcar (Cádiz); 

Almonte, Bollullos, Bonares, Hinojos, 

Lucena del Puerto, Moguer, Palos y Ro-

ciana (en Huelva) y Aználcazar, Pilas 

La Puebla del Río, Villamanrique e Isla 

Mayor (en Sevilla). Por tanto, va mucho 

más allá de los municipios limítrofes 

con Doñana. Según los datos que figu-

ran en los informes suscritos por am-

bas administraciones, el 38,3% de los 

afiliados en ese entorno pertenecen al 

sector primario. 

El punto clave de este pacto es la so-

lución que se ha encontrado para los 

agricultores con cultivos de regadío, 

principalmente de frutos rojos, en el 

entorno de Doñana, para evitar que 

usen agua del acuífero de Doñana. Este 

problema fue el que hizo estallar el con-

flicto hasta desembocar en una Ley de 
Regadíos que ahora se retira. Después 

de meses de negociación, la solución 

encontrada es la más favorable para los 

agricultores.  

Las dos administraciones han pac-

tado un sistema de incentivos para que 

estas superficies agrícolas se transfor-

men sin que en ningún caso se produz-

can adquisiciones de suelos.  En los ca-

torce municipios del entorno de Doña-

na hay 895 explotaciones con 4.479 

parcelas repartidas en una superficie 

de 8.325 hectáreas. Para todas ellas se 

plantean tres opciones. No habrá ex-

cepciones con independencia de la si-

tuación legal y administrativa de los 

cultivos, aunque no se paralizarán ex-

pedientes que estén en curso.  

La primera propuesta en el acuerdo 

consiste en la renaturalización de las 

superficies agrarias. Podrán acceder a 

unas ayudas de 10.000 euros al año por 

hectárea, que abonarán entre el Gobier-

no de España (7.000 euros), la Junta de 

Andalucía (1.000 euros), y la Diputa-

ción Provincial de Huelva (2.000), du-

rante un periodo de diez años (que de 

acuerdo con la Junta de Andalucía po-

dría reducirse a cinco años). En total, 

100.000 euros. Los empresarios se com-

prometerán a mantener el nuevo uso 

forestal de los suelos durante un perio-

do de 30 años. La titularidad de los sue-

los la mantendrían. El acceso a estas 

ayudas se realizaría mediante convo-

catoria y habrá una oficina para coor-

dinarlas.  

La segunda posibilidad que se abre 

con el acuerdo suscrito consiste en la 

implantación de nuevos cultivos de se-

∑ Junta y Gobierno pactan hasta 100.000 
euros por hectárea por renaturalizar 
superficies o pasar a agricultura 
ecológica o de secano  

∑ Moreno y Ribera presentan un plan de 
medidas valorado en 1.400 millones de 
euros para 14 municipios del entorno

Unión Europea  
Junta y Gobierno acuerdan 
una defensa conjunta ante 
el expediente abierto por la 
Comisión Europea  

Alianza 

Juanma Moreno y Teresa 
Ribera califican el acuerdo 
como «histórico» que están 
a la altura de Doñana y con 
alcance internacional   
 
Medidas 
Se activan ayudas para  
vivienda, pesca o turismo 
dentro la marca Doñana

El pacto de Doñana fija un plan  
de ayudas para eliminar regadíos 
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DIÁLOGO Y ENTENDIMIENTO  
La vicepresidenta tercera del Gobierno y ministra de Transición 

Ecológica, Teresa Ribera, y el presidente de la Junta de Andalucía, 

Juanma Moreno, realizaron un recorrido a primera hora de la 

mañana por el centro de interpretación de Doñana para 

escenificar el clima de entendimiento y diálogo  // RAÚL DOBLADO

cano por parte de los agricultores. En 
este caso, las ayudas serán inferiores. 
Recibirán 2.500 euros por parte del Mi-
nisterio al año por hectárea . La terce-
ra opción a la que podrán acceder los 
agricultores es implantar modelos de 
agricultura ecológica. En este caso, las 
ayudas por parte del Ministerio ascien-
den a 1.000 euros por hectárea con un 
periodo de cinco años. Junta de Anda-
lucía y la Diputación Provincial de Huel-
va aún no han concretado su partici-
pación en estas otras dos propuestas 
para los agricultores.  

«Es un pacto histórico que respon-
de al interés general de Doñana, de 
Huelva, de Andalucía y de toda Espa-
ña», apuntó el presidente de la Junta 
de Andalucía, Juanma Moreno. En este 
mismo sentido, la vicepresidenta del 
Gobierno expresó su satisfacción y des-
tacó la importancia a nivel internacio-
nal  dado que la situación de Doñana 
había traspasado las fronteras del te-
rritorio español: «Es un reflejo de los 
compromisos con los vecinos y vecinas 
de Doñana y respondemos a los man-
datos de la legislación europea», indi-
có Teresa Ribera. De hecho, uno de los 
puntos del acuerdo es dar una respues-
ta coordinada para que concluya el pro-
cedimiento abierto por la Comisión Eu-
ropea por Doñana.  

Además de este plan de ayudas es-
pecíficas a los agricultores, el acuerdo 
establece 334,8 millones en inversiones 
de carácter hidráulico por parte de la 
Junta. Se trata de proyectos que en al-
gunos casos ya están iniciados pero que 
tienen impacto sobre el entorno de Do-
ñana y sobre la falta de agua. La inver-
sión más cuantiosa incorporada en esta 
planificación es la EDAR Copero ubi-
cada en Dos Hermanas con 70 millo-
nes. Se incluyen también otras estacio-
nes depuradoras en La Antilla, Maza-
gón, Matalascañas, o Sanlúcar. Hay 12 
millones también incluidos para la me-
jora del abastecimiento en Isla Mayor 
y Burguillos. 

La Junta también asume un plan de 
apoyo al sector pesquero por un impor-
te de 23,5 millones de euros que inclu-
ye el plan de gestión de la coquina, ayu-
das vinculados a la captura de bívalos 
como la chirla en Sanlúcar o tareas de 
control científico. En cuanto a la agri-
cultura, se cifra la inversión por parte 

de la Junta de Andalucía en 251,5 mi-
llones de euros en medidas ya previs-
tas o de nueva incorporación y otros
96,3 millones para el espacio natural
de Doñana, una cifra que incorpora pro-
yectos como la adquisición de la Veta
de la Palma (72 millones). 

Por parte del Ministerio, dentro de
los 350 millones  adicionales que se in-
corporan en este acuerdo se recoge un
plan extraordinario de 32 millones  para
mejorar las condiciones de vida de los
temporeros con alojamientos y medi-
das sociales y 30 millones para el desa-
rrollo de energías renovables.  Los ayun-
tamientos también ganan y serán los
adjudicatarios de un plan de ayudas de
70 millones para el desarrollo de pro-
yectos en sus municipios. Ellos parti-
ciparán además de la implantación de
la Marca Doñana, como un modelo que
permita la reactivación económica y la
generación de actividad en el sector tu-
rístico, artesanal o comercial y que re-
fleje ese punto de inflexión para Doña-
na que debe ser el acuerdo suscrito ayer.

El acuerdo era tan importante 
para el Gobierno de España 
como para la Junta de Andalu-
cía. De ahí una escenificación 
que arrancó con una visita 
conjunta de la vicepresidenta 
Teresa Ribera y el presidente 
andaluz, Juanma Moreno, al 
centro de interpretación del 
Parque de Doñana. A conti-
nuación, se cumplió con el 
compromiso de presentar el 
acuerdo al Consejo de Partici-
pación y de hecho el protocolo 
se firmó con solemnidad ante 
los miembros de este organis-
mo, hasta tres consejerías y 
todo el equipo del Ministerio. 
El presidente del consejo, 
Miguel Delibes, recibió el 
acuerdo con optimismo y una 
valoración inicial «positiva» a 
la espera de un análisis más 
en profundidad del texto. 

Firma ante el 
consejo de 
participación 
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J. ALONSO 

SEVILLA 

«Todos ganan, nadie pierde». La frase 

del presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, refleja el valor 

político del acuerdo escenificado ayer 

entre el Gobierno de España y la Jun-

ta de Andalucía. Por primera vez des-

de hace semanas ni la ley de amnistía 

ni las denuncias por agravios econó-

micos estaban el guión de un acto ofi-

cial.  Andalucía y más concretamente 

Doñana se había convertido en prota-
gonista del primer gran acuerdo de la 

legislatura de Pedro Sánchez.  

Ninguno de los protagonistas de la 

firma esquivaron el simbolismo de este 

hecho. Fue el primer acto desde su con-

firmación como ministra de Transi-

ción Ecológica y vicepresidenta terce-

ra de Teresa Ribera. Y fue un acto para 

escenificar un acuerdo con la mayor 

comunidad gobernada por el PP en Es-

paña y con uno de los barones con más 

peso a nivel nacional como es Juanma 

Moreno. «Pactar, dialogar y construir 

«Todos ganan» en el primer gran 
acuerdo de la legislatura de Sánchez

∑ Moreno y Ribera dejan 
a un lado la tensión de 
la investidura y abren 
la vía del diálogo 

juntos parece revolucionario pero es 

como debería ser. Hemos llegado a un 

consenso que está por encima del rui-
do político y de la división. El Gobier-

no está aquí en Doñana, trabajando 

por Andalucía», apuntó la vicepresi-

denta.  

En el otro lado, el presidente anda-

luz, quien desde la firma de los acuer-

dos de investidura ha liderado las crí-

ticas al Gobierno de España especial-

mente por las consecuencias 

económicas que puede tener para la 

comunidad autónoma. Ayer, se con-

virtió en el primer líder autonómico 

en cerrar un acuerdo con el Ejecutivo 

y además en un tema de alcance na-

cional e internacional como es el Par-

que de Doñana. «Me encantaría que 

esta fuera la forma de relacionarnos 

entre el Gobierno de España y la Jun-

ta de Andalucía. Tenemos elementos 

de discrepancia pero nuestra obliga-

ción es trabajar siempre por el interés 

general de Andalucía», indicó Juanma 

Moreno, quien se abrió así a que tras 

este pacto pudieran alcanzarse otros 

acuerdos entre las administraciones. 

Este acuerdo, además, refuerza el pa-

pel del presidente andaluz en los pró-

ximos días en la cumbre mundial del 

clima que se celebra en Dubai.   

El acuerdo se llevaba trabajando se-

manas dejándolo en todo momento al 

margen de las polémicas y del ambien-

te de confrontación y de tensión polí-

tica generado en torno a la investidu-

ra de Pedro Sánchez. De hecho, duran-

te las últimas semanas se mantuvo 
congelado y se aplazó cualquier anun-

cio para evitar que pudiera verse afec-

tado por el escenario a nivel nacional. 

Ahora, ya con la legislatura iniciada 

ambos gobiernos lo han situado como 

un hito en su relación en la nueva le-

gislatura estatal.  

El efecto de este acuerdo en el ac-

tual escenario de la política nacional 

quedó aún más en evidencia por el con-

traste con la línea establecida por la 

presidenta de la comunidad de Ma-

drid, Isabel Díaz Ayuso. El mismo día 

que se firmaba el acuerdo con Juanma 

Moreno, la presidenta de Madrid inci-

dió en su recurso al Supremo por el 

Plan Hidrológico del Tajo. La vicepre-

sidenta respondió ante el presidente 

andaluz:  «Es una ocurrencia de quien 

no piensa en el interés de los madrile-

ños ni en resolver problemas». 
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El acuerdo entre el Gobierno y la Junta 
es un triunfo del sentido común, no de 

uno un otro partido político  

H
AY un texto inédito en el ‘Diario de la Ar-
gónida’ de José Manuel Caballero Bonald 
que sirve para explicar la paz que la Jun-
ta de Andalucía y el Gobierno de España 

firmaron ayer en Doñana. Dice así: «Pasa el fugaz 
turbión del tiempo, pasan los segmentos dispares 
de la historia, pasan los sitios aleatorios del deseo. 
Lo único que finalmente persevera es el silencio con 
que imparte la vida su enseñanza». La mudez del 
Coto ha permitido el vocerío político de estos me-
ses, pero a veces es necesario recordar que ese silen-
cio con el que imparte la vida su enseñanza es eter-
no y, en cambio, nuestro bullicio es coyuntural. Do-
ñana tiene varios miles de años. Es un territorio en 
perpetua agonía. Sabe defenderse solo. Como tam-
bién escribió el poeta jerezano, «Doñana es indes-
tructible. A pesar de tantos síntomas de menos-
cabo, la ‘tierra-madre’ acaba siempre castigando 
al que la ultraja». Dice Caballero que incluso en el 
agotador verano, cuando la marisma se transfor-
ma en erial estepario, «sembrado de osamentas y 
agrietado por el sol», se filtra por alguna de las 
grietas de su desierto un grito de esperanza: «Vol-

verá el agua y, con ella, la vida». Ayer regresó al 
menos el silencio al paraíso. 

La socialista Teresa Ribera venderá que le ha do-
blado la mano al PP en Andalucía después de su bra-
vata con la ley de regadíos. Los argumentos burdos 
funcionan en los treinta segundos del telediario. 
Pero la verdad es siempre larga de contar. Y el pre-
sidente de la Junta de Andalucía también podrá de-
cir que su pulso ha servido para que los agriculto-
res de la zona tengan una expectativa que el Gobier-
no les negaba. Es una obviedad decir que en Madrid 
se tragaron con dificultad el giro de guion de Juan-
ma Moreno cuando anunció en el Foro de ABC la 
compra de Veta la Palma para ampliar el Parque Na-
cional y mantener bajo gestión pública la única re-
serva hídrica artificial que hay en la zona. ¿Cómo 
aguantar, después de eso, el alegato de la derecha 
negacionista? Casualmente, Ribera pasó de llamar 
a Moreno ‘señorito’ y ‘terrorista medioambiental’ a 
hacerle una vista en San Telmo para proponerle un 
pacto. En Doñana había un problema muy distinto 
del que denunciaban desde la meseta. El líder socia-
lista andaluz, Juan Espadas, lo sabía. Por eso fue a 
visitar a los agricultores durante la campaña elec-
toral. El cultivo de frutos rojos es el único motor eco-
nómico de la comarca. Había que encontrar una so-
lución para salvaguardar la reserva natural sin per-
judicar a los vecinos. La propuesta andaluza era muy 
arriesgada, eso nadie lo duda. Pero quedarse quie-
tos no era una opción. Así que después de muchas 
acusaciones gruesas, el apoyo del Gobierno a plata-
formas extranjeras que solicitaban dejar de com-
prar fresas de Huelva, insultos soeces y argumentos 
falaces, se ha llegado a un entendimiento que satis-
face a todas las partes. Sale ganando todo el mundo 
y no hay derrotados. Se llama política. Y a ver si aho-
ra, junto al pino que arrullaba la muerte de Platero, 
persevera por fin el silencio con que imparte la vida 
su enseñanza hasta que vuelva el agua.

Ha ganado Doñana

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Javier García Salas ALMONTE 

Más de 1.400 millones de euros 
para cerrar un acuerdo histórico 
que aúna a todas las administra-
ciones, agricultores y ecologistas 
para garantizar el futuro del Par-
que Nacional de Doñana, de los 
municipios y la actividad econó-
mica del entorno. Millones en los 
que se incluyen todas las actuacio-
nes que realizan la Junta de Anda-
lucía y Gobierno de España y que 
inciden en la comarca. 

La propuesta presentada ayer 
en el teatro Salvador Távora de 
Almonte contenta a todos en lo 
fundamental y así lo fueron ex-
presando el presidente de la Jun-
ta de Andalucía, Juanma Moreno, 
la vicepresidenta Tercera del Go-
bierno y ministra de Transición 
Ecológica y Reto Demográfico, 
Teresa Ribera, el presidente del 
Consejo de Participación de Do-
ñana, Miguel Delibes, y los repre-
sentantes de las asociaciones eco-
logistas y agrícolas. 

Y lo fundamental era garantizar 
el futuro de Doñana con agua su-
ficiente y que los municipios y la 
actividad económica de la zona 
fueran compensados por cambiar 

su modelo económico por otra 
más sostenible. Los municipios 
que se beneficiarán son Almonte, 
Bollullos Par del Condado, Bona-
res, Hinojos, Lucena del Puerto, 
Moguer, Palos de la Frontera y Ro-
ciana del Condado en Huelva; Az-
nalcázar, Isla Mayor, La Puebla 
del Río, Pilas y Villamanrique de 
la Condesa en Sevilla; y Sanlúcar 
de Barrameda en Cádiz. 

La inversión global del Acuerdo 
por Doñana será financiada por la 
Junta de Andalucía y el Gobierno 
central con más de 700 millones 
cada uno, sumando el Estado 350 
millones de euros complementa-
rios a los 356 que ya se habían da-
do a conocer en actuaciones am-
bientales en Doñana. 

El presidente de la Junta de An-
dalucía anunciaba por su parte 
334,5 millones de euros en inver-
siones en infraestructuras hídri-
cas, 251,5 millones para moderni-
zar el sector agrícola y ganadero 
de la zona, a lo que sumaba la 
compra de las 7.500 hectáreas de 
Veta La Palma para mantener esa 
zona inundada todo el año.  

El principal problema que re-
solver en el acuerdo entre admi-
nistraciones era dar una solu-
ción, una salida, a los agriculto-

res del entorno de Doñana, ya 
que las dos opciones enfrenta-
das, seguir regando con pozos 
ilegales o eliminar la actividad 
económica de la zona, no eran 
viables, posiciones de máximos 
enfrentadas y sin solución. 

“Todo el mundo sale ganando 
con este acuerdo”, aseguraba el 
presidente andaluz. Juanma Mo-
reno recordaba que “desde el 
principio dejamos clara nuestra 
voluntad de diálogo pero había 
que dar una solución a las familias 
afectadas que han hecho un es-
fuerzo a la hora de aceptar el 
acuerdo, han tenido que ceder, 
pero han actuado con inteligencia 
para aprovechar esta oportunidad 
y reconvertir sus explotaciones”. 
Tras cumplir la principal exigen-
cia para el acuerdo puesta encima 
de la mesa por la Junta de Anda-
lucía, que los agricultores del en-
torno de Doñana respaldasen el 
plan, Moreno anunció la retirada 
definitiva de la proposición de Ley 
del Grupo Parlamentario Popular 
que afectaba a los regadíos de Do-
ñana porque “este acuerdo es una 
solución mejor, no sólo da certeza 
a las familias, aporta seguridad 
jurídica y mantiene el prestigio de 
Doñana fuera de España”. 

Para el presidente de la Junta 
de Andalucía, “éste es un acuer-
do histórico que protege y blin-
da Doñana, pone fin a una difí-
cil situación que se había en-
quistado y que ponía en riesgo 
el futuro de las familias que 
ahora se concilia con el futuro 
del Parque Nacional”. 

Moreno también valoró la 
“imagen de unidad y de sensatez” 
que con este acuerdo se da ante 
Europa, cerrando dos años de 
controversia en los que asegura-
ba que ha puesto el interés gene-
ral por encima de cualquier inte-
rés, “mi obligación institucional 
es defender los intereses de los 
andaluces en todos los ámbitos”. 
“Ha merecido la pena, bien está lo 
que bien acaba”. 

La vicepresidenta del Gobierno 
de España se mostró en la misma 
línea de unidad y satisfacción re-
saltando que “lo importante es el 
futuro de Doñana que pasa por el 
cumplimiento de la legalidad”. 
Ribera insistió en poner en valor 
el acuerdo entre administracio-

nes de distinto signo “pese a las 
discrepancias y acentos que po-
nemos cada uno” para ofrecer 
“un horizonte de oportunidades 
reales y justicia social, a la altura 
de las expectativas de las perso-
nas que viven en el entorno de 
Doñana”. Ribera recordó el com-
promiso que adquirieron el pasa-
do 3 de octubre para encontrar 
una solución definitiva para Do-
ñana, aportarle valor añadido a la 
marca, poner fin a la presión me-
dioambiental sobre el territorio y 
dar alternativas y soluciones a las 
personas que habitan junto al 
Parque. 

Para Ribera, con este acuerdo se 
cierran los frentes internacionales 
que se habían abierto, desvelando 
que esta misma mañana le había 
enviado un mensaje al comisario 
europeo de Medio Ambiente, 
Virginijus Sinkevicius, trasladán-
dole el consenso y la presentación 
del documento. “No tengo duda 
de que esta noticia será bien reci-
bida en los organismos interna-
cionales”, señaló la vicepresiden-
ta, haciendo referencia expresa a 
la UNESCO y añadiendo que “Do-
ñana merece ser el humedal de re-
ferencia en Europa”. 

El presidente del Consejo de 
Participación de Doñana, Mi-
guel Delibes, tomó la palabra al 
final de la presentación del 
acuerdo, a petición de los perio-
distas, manifestando que “no he 
podido valorar el documento, lo 
estudiaré con calma y se convo-
cará una reunión del consejo de 
participación, pero tengo la es-
peranza de que lo juzgaremos 
positivamente”.

 ALBERTO DOMÍNGUEZ 

La vicepresidenta tercera del Gobierno, Teresa Ribera, y el presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, en las marismas de Doñana.

 

 

l El plan consigue aportar entendimiento entre dos administraciones que 
han escenificado un clima de colaboración que no se veía hace dos años

Todo el mundo sale 
ganando con este 
acuerdo por el futuro 
del Parque Nacional”

Juanma Moreno 
Pte. de la Junta de Andalucía

Más de 1.400 millones de euros 
llevan la paz social a Doñana

 

Café, redes y 
avistamiento de 
aves en el Parque

Moreno aprovechaba una pa-
rada para tomar un café y con-
tar en sus redes sociales que 
estaba revisando los últimos 
detalles del acuerdo camino 
de Doñana, mientras, Ribera 
retransmitía a sus seguidores 
que también iba camino hacia 
Almonte. Los dos se encontra-
ron en el Centro de visitantes 
de La Rocina antes de aden-
trarse hasta las marismas de 
Doñana. Ropa sport y prismáti-
cos para ver de cerca las ma-
ravillas del Parque, el espacio 
que los dos, en un gesto nada 
usual en este tiempo entre ad-
ministraciones de distinto sig-
no político, han decidido prote-
ger. La tensión no se percibe 
en Doñana como en otros si-
tios del territorio español. So-
bre el mediodía se abrían las 
puertas del teatro Salvador 
Távora de Almonte donde los 
miembros del Consejo de Par-
ticipación de Doñana los 
aplaudían a los dos por igual.
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La guerra de Doñana en nueve hitos

Foto aérea 

La Junta usa una instantánea 
de 2004 para autorizar el 

riego para los cultivos en 2014

Junio                     
de 2004

Diciembre  
de 2014

Plan de la Fresa 

El Gobierno de Susana Díaz 
aprueba la regularización de 

9.000 hectareas de regadío

Enero                  
de 2022

Febrero                
de 2022

Primer intento 

PP, Cs y Vox presentan una 
iniciativa para legalizar 
tierras excluidas en 2014

El PSOE se abstiene 

El Parlamento da trámite al 
plan. El Gobierno lo rechaza 

y el PSOE-A se abstiene

Autonómicas 

Las elecciones del 19 de 
junio frenan la tramita-

ción del proyecto

Junio                   
de 2022

ABC 

SEVILLA 

E
l acuerdo firmado ayer por el 

Gobierno de Pedro Sánchez y 

la Junta fue recibido ayer con 

elogios casi unánimes, 

aunque también cierto recelo 

con lo que será la aplicación del  

pacto firmado por Teresa Ribe-
ra y Juanma Moreno. 

El ministro de Agricultura, 

Pesca y Alimentación, Luis Pla-
nas, aseguró que este consenso su-

pone «una buena noticia para la con-

servación del parque y para el traba-

jo y la imagen del sector fresero de 

Huelva», porque «dialogar y buscar 
soluciones es siempre bueno, y 

particularmente también en el 

caso de Doñana». En la misma 

línea, la portavoz del Gobierno, 

Pilar Alegría, destacó que «el 

diálogo funciona y es la herra-

mienta más potente ya que des-

pués de ocho meses de debate, ce-

rramos este acuerdo». Alegría expre-

só su deseo de que esa «vocación de 

llegar a acuerdos» se pudiese trasla-

dar también al presidente del PP, Al-
berto Núñez Feijóo. 

Por su parte, el secretario ge-

neral del PSOE-A, Juan Espa-
das, reiteró su valoración posi-

tiva del acuerdo por Doñana, si 

bien apuntó que ahora va a «ana-

lizar bien las inversiones y las pro-

puestas que hacen las dos adminis-

traciones» citadas, porque «en la pri-

mera lectura» que hace de las que plan-

tea el presidente andaluz, Juanma Mo-

reno, ve «presupuestos que están erra-

dicados en otros puntos de Andalucía», 

por lo que habrá que «ver exactamen-

te» si la propuesta de la Junta «se cir-

cunscribe a Doñana y a los municipios 

del entorno, o ha incluido ahí otras 
partidas de presupuestos en otros rin-

cones» de la comunidad autónoma. 

Espadas defendió que «Doñana es 

una joya de nuestro patrimonio natu-

ral, que merecía lo que hemos hecho: 

apostar por el diálogo y el acuerdo para 

cumplir la ley, invirtiendo y apoyando 

una protección justa también con las 

personas que viven y trabajan en el te-

rritorio». 

En el resto de la izquierda el acuer-

do se celebró con matices. El coordi-

nador de Izquierda Unida Andalucía, 

Toni Valero, interpretó que el Gobier-

no central ha sacado al presidente de 

la Junta, Juanma Moreno, del «calle-

jón sin salida en el que se metió» con 

Doñana y la legalización de «regadíos 

ilegales», y exigió al Ejecutivo autonó-

mico compromiso «financiero» para 

la preservación del parque. Por su par-

te, el portavoz de Grupo Mixto-Ade-

lante Andalucía en el Parlamento, José 
Ignacio García, confió en que el acuer-

do sobre Doñana alcanzado por el Go-

bierno central y la Junta no contem-

ple una «amnistía a los que están pin-

chando pozos ilegales» en el parque. 

García dijo que se alegra de que haya 
un acuerdo entre ambas administra-

ciones, siempre que el contenido del 

mismo «tenga escrito en piedra que 

Doñana se protege por encima de los 

beneficios privados de unos pocos». 

Prudencia ecologista 
Los ecologistas se alegraron con pru-

dencia. El portavoz de Ecologistas en 

Acción en el Consejo de Participación 

de Doñana y representante de la pla-

taforma ‘Salvemos Doñana’, Juan Ro-
mero, confió en que el acuerdo «sea 

una realidad», ya que «no es el primer 

plan de desarrollo sostenible que se 

presenta y que se incumple sistemá-

ticamente», toda vez que espera que 

con él «se logre la paz social y ambien-

tal que se necesita». Greenpeace va-

lora positivamente que se haya llega-

Aplausos para el 
consenso y recelo 
con la aplicación 
del acuerdo
∑ Políticos, 

ecologistas y 
empresarios 
saludan el pacto 
como un avance 
para el futuro 
de Doñana

Luis Planas 
Ministro de Agricultura 

«Es una buena noticia para 

la conservación del 

Parque Nacional de 

Doñana y para el trabajo 

y la imagen del sector 

fresero en la comarca de 

Huelva»

VALORACIONES DEL 
PACTO SOBRE DOÑANA

Juan Espadas 
Secretario general del PSOE-A 

«Voy a analizar bien las 

inversiones y propuestas 

que hacen las dos 

administraciones. Hay 

presupuestos que están 

erradicados en puntos del 

plan de Andalucía» 

Juan Romero 
Portavoz de Ecologistas en Acción 

«No es el primer plan de 

desarrollo sostenible que 

se presenta y que se 

incumple 

sistemáticamente. 

Espero que se logre la paz 

social y ambiental»

Miguel Delibes 
Presidente del Consejo de Doñana 

«Tenemos que trabajar para 

estudiar el documento, o 

los dos documentos. 

Aunque habrá cosas que 

nos gusten más y otras 

menos, tengo la esperanza 

de  que lo juzgaremos muy 

positivamente»
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Octubre             
de 2022

Marzo                  
de 2023

Amenaza de la UE 

La Comisión Europea da 
un ultimátum para 

desistir del proyecto

Segundo intento 

PP y Vox promueven la 
regularización de regadíos 

usando agua superficial

Mayo                              
de 2023

Octubre                 
de 2023

Preacuerdo     
Gobierno y Junta se dan
un mes para llegar a un
pacto sobre las tierras 

Municipales 

El PP gana las elecciones y 
también la presidencia de 
la Diputación de Huelva

J. ALONSO 

SEVILLA 

Aspecto que presentaban ayer 

los humedales en el entorno 

de Doñana  // RAÚL DOBLADO

do a un acuerdo ya que «entre otras 
cosas entierra definitivamente la 
proposición de ley impulsada por 
el PP y Vox, que pretendía amnis-
tiar a regantes ilegales en la Coro-
na Norte», pero «no que las ayudas 
beneficien a quienes roban agua». 

El director de la Estación Bioló-
gica de Doñana (EBD), Eloy Revilla, 
consideró «muy positivo» el pacto: 
«Por fin se está consiguiendo poner 
de acuerdo a distintas administra-
ciones», dijo. El presidente del Con-
sejo de Participación de Doñana, 
Miguel Delibes, se mostró esperan-
zador por el acuerdo ya que, «aun-
que hay que estudiarlo» y no lo ha 
podido valorar aún, está «casi segu-
ro» que el consejo «lo juzgará muy 
positivamente», aunque «haya co-
sas que gusten más y otras menos». 

Por último, el alcalde de Almon-
te, Francisco Bella, señaló que el 
discurso escuchado por parte del 
Estado y de la Junta de Andalucía 
sobre Doñana «ya se conoce» por-
que «desde el año 1992 el dictamen 
de los expertos de Doñana decían 
lo mismo», pero que «lo importan-
te es la aplicación práctica».
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

L
as listas de espera quirúrgicas 
han crecido como promedio cer-
ca de un 30 por ciento en Anda-
lucía durante el último año, se-

gún los datos publicados la pasada se-
mana por la Consejería de Salud y 
Consumo. Estas cifras han encendido 
todas las alarmas en buena parte de la 
ciudadanía pero no han sorprendido 
demasiado a los responsables del siste-
ma sanitario porque la demanda asis-
tencial, especialmente por patologías 
crónicas, no ha dejado de crecer en los 
últimos años a causa del envejecimien-
to de la población, mientras que los re-
cursos humanos para atenderla no han 
podido crecer en la misma proporción, 
pese al esfuerzo presupuestario reali-
zado en los últimos años por la Junta de 
Andalucía. La inversión en salud ha cre-
cido casi un 50 por ciento desde que la 
preside Juanma Moreno pero este in-
cremento, por diversas razones, no se 
ha visto reflejado en una reducción de 
las demoras hospitalarias.  

Expertos creen que una de ellas se 
llama SARS-CoV-2 y que aún se está pa-
gando la factura de la pandemia del co-
ronavirus, cuando el sistema se enfocó 
casi al cien por cien en combatir sus 
efectos sin que se pudiera atender como 
los años anteriores las patologías cró-
nicas. La «explosión» del último año de 
las demoras quirúrgicas (el Hospital 
Universitario de Valme ha visto multi-
plicar, por ejemplo, por 70 el número de 
pacientes cuya espera quirúrgica ha re-
basado el plazo legal máximo) sí ha po-
dido superar algunas de las expectati-
vas más pesimistas de nuestros gober-
nantes. Y como aseguró el presidente 
andaluz semanas atrás en una visita a 
la unidad de Oncología Radioterápica 
del Hospital Virgen del Rocío de Sevi-
lla, «el dinero invertido ha crecido mu-
cho pero todos los recursos son limita-

dos y ahora hay que estirar y gestionar, 
por tanto, lo mejor posible hasta el úl-
timo euro invertido». 

Pero la realidad es tozuda y y las pre-
visiones no son  halagüeñas para el fu-
turo. Algunos expertos denominan «la 
tormenta perfecta» a lo que se puede 
producir de aquí a 2028 con un creci-
miento de la demanda asistencial aso-
ciada a la mayor esperanza de vida y la 
jubilación en paralelo de miles de mé-
dicos cuyas plazas no podrán reponer-
se en tu totalidad por la falta de nuevos 
efectivos salidos de las facultades. En 
Sevilla hay 2.674 médicos mayores de 
55 años y se espera que más de 2.000 se 
hayan jubilado antes de 2030 dejando 
un vacío que será muy complicado de 
cubrir en los próximos años. Hablamos 
de más del 35 por ciento de los faculta-
tivos en ejercicio en Sevilla, que ascien-
den a 8.054, según los últimos datos pu-
blicados por el Consejo Andaluz de Co-
legio de Médicos (CACM). 

Ciudadanos de segunda 
Éste no es un problema exclusivamen-
te sevillano, ni siquiera andaluz, pero 
algunas comunidades del norte como 
el País Vasco, Navarra o Cataluña están 
en disposición de ofrecer mejores con-
diciones laborales y económicas a los 
nuevos profesionales que se van for-
mando, lo que puede agravar en los pró-
ximos años la sensación de que en Es-
paña existen ciudadanos de primera y 
de segunda en materia sanitaria. Quien 
puede pagar mejor a sus profesionales 
porque su territorio está mejor finan-
ciado (los anunciados pactos bilatera-
les entre el Estado y algunas de estas 
comunidades agravarán previsiblemen-
te esa brecha) se llevará con toda pro-
babilidad el gato al agua en los próxi-
mos cuatro años, en este caso, a los es-
pecialistas que salgan. Y eso tendrá 
consecuencias directas en las listas de 
espera quirúrgicas.   

Un informe de la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria, firmado por 
Patricia Berber y Beatriz González, con-
cluye que hasta 2027 no empezará a no-
tarse en los hospitales ni en los centros 
de salud el incremento del número de 
plazas MIR de los últimos años. Y cita 
Medicina de Familia y Comunitaria, 
Anestesiología y Reanimación, Geria-
tría, Psiquiatría y Radiodiagnóstico 
como las especialidades más deficita-
rias. Las dos primeras son las que más 
colegiados tienen en Andalucía. 

Según los datos más recientes publi-
cados por el CACM, las plazas MIR ad-
judicadas en Andalucía han pasado de 
las 1.093 del año 2012 a más de 1.400, 

aunque ese crecimiento haya sido de-
sigual en algunas provincias. De 2021 a 
2022 subió en toda Andalucía menos en 
Sevilla, donde se redujeron de 320 a 319, 
si bien en la convocatoria de este año 
ha pasado a 330, once más. 

Para la Junta es imprescindible que 
el Gobierno amplíe las plazas MIR y el 
número de plazas en universidades 
«para solventar un problema de aquí a 
diez años, que es lo que tarda en formar-
se un profesional», según defiende pú-
blicamente la consejera de Salud, Cata-
lina García, que fija en 4.000 el número 
de plazas MIR extra a nivel nacional que 
se necesitarían para poder afrontar con 
garantías esta ola de jubilaciones, de las 
que unas 800 serían para Andalucía. 
«Hemos alertado al Ministerio de Sani-
dad reiteradamente. Aquí se ha oferta-
do el 100% de las plazas de formación 
acreditadas para esta especialidad», ha 
dicho la consejera, que aumentó la edad 
de jubilación voluntaria a los 70 años y 
puso en marcha los autoconciertos re-
munerados para trabajar por las tardes. 

El presidente del Sindicato Médico 
de Andalucía, Rafael Ojeda, dice que «se 
han destinado cientos de millones de 
euros a contratar personal de enferme-
ría, en las llamadas consultas de acogi-
da, que en teoría debería resolver los 
problemas médicos leves. Y se ha que-
dado sin dinero para contratar médi-

La jubilación de más de 
2.000 médicos agravará 
las listas de espera 

∑ Antes de 2030 se estima que se jubilará 
esa cifra de facultativos y los expertos 
no creen que empiece a notarse hasta 
2027 el aumento de las plazas MIR 

∑ Sevilla cuenta hoy con la cifra más 
baja de toda Andalucía de médicos 
extranjeros en ejercicio (90), frente a 
los 820 de Málaga o los 220 de Jaén

Hospital General del Virgen del Rocío de Sevilla 

Fueron finalmente 330 plazas 
MIR, sólo 11 más que el año 
anterior, las que se adjudicaron 
en Sevilla en la última convoca-
toria. De esa cifra, sólo 72 (el 
21,8 por ciento del total) 
eligieron Medicina de Familia y 
Comunitaria, la especialidad 
quizá más deficitaria en este 
momento y a la que la jubila-
ción de profesionales en el 
próximo lustro puede afectar 
en mayor medida. Según el 
Sindicato Médico de Sevilla, la 
Atención Primaria sevillana 
necesitaría unos 300 médicos 
para poder funcionar sin 
carencias. El número de plazas 
adjudicadas este años es 
idéntico al de 2022 por lo que, 
pese a que en Andalucía esta 
especialidad ha experimenta-
do un aumento del 5 por ciento 
(de 410 a 430 plazas), Sevilla no 
contará con más médicos en 
sus centros de salud ni podrá 
afrontar las jubilaciones que se 
vayan dando. De esas 72 plazas, 
26 se cursan en centros de 
salud de la capital, 15 están 
destinadas al Área de Gestión 
Sanitaria Sur; 12 al distrito 
Este y área sanitaria de Osuna; 
11 al distrito Aljarafe, y 8 al 
distrito Sevilla Norte.

Atención Primaria 
se verá afectada 
especialmente 

Es la especialidad más 
deficitaria y sólo 72 jóvenes 
médicos la escogieron este 
año en la convocatoria MIR 
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  // ABC

cos con una resolución del 5 o el 10% de 

los casos». Y añade: « Incluso se han ce-

rrado quirófanos en horario de maña-

na porque el SAS no ha renovado el con-

trato de los anestesistas que los esta-

ban cubriendo. Esto sin duda ha 

contribuido de manera muy importan-

te al incremento de la lista de espera. 

Además, se han consolidado los 12.000 

contratos Covid que ya no eran necesa-

rios tras la pandemia, pero se ha hecho 

a cambio de paz social», asegura. 

L
a tormenta perfecta que 

formarán una pobla-

ción cada vez más en-

vejecida con patologías cró-

nicas y un sistema que per-

derá por jubilación un tercio 

de sus médicos en los próxi-

mos diez años no hace pre-

sagiar mejoras a corto plazo 

en listas de espera sino todo 

lo contrario. Esto se sabía des-

de hace quince años pero no 

se ha actuado. Que aumen-

ten ahora las plazas MIR será 

la solución pero no a corto 

plazo, puesto que no se pue-

den improvisar miles de mé-

dicos de un día para otro

Tormenta

ADRIANO
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TESTIMONIOS 

55

Luis Planas 
MINISTRO AGRICULTURA

“El acuerdo es bueno 
para la conservación  
y para el trabajo de 
los agricultores”

J. Luis García-Palacios 
PRESIDENTE ASAJA-HUELVA

“Por fin se ha cerrado 
una herida y una 
situación injusta para 
los productores”

Eloy Revilla 
ESTACIÓN BIOLÓGICA

“Tenemos el mismo 
objetivo, restaurar el 
Parque que está en 
una situación delicada”

Manuel Gavira 
PORTAVOZ DE VOX

“Estamos convencidos 
de que los agricultores 
querían seguir 
trabajando sus tierras”

Francisco Bella 
ALCALDE DE ALMONTE

“Lo importante es 
aplicar lo que se ha 
dicho y contar con las 
comunidades locales”

J. G. S.  ALMONTE 

Agricultores, ecologistas, re-
presentantes de las institucio-
nes de Doñana, alcaldes, parti-
dos políticos... todos coincidie-
ron en la necesidad de haber al-
canzado un acuerdo entre to-
das las partes para decidir qué 
va a ser Doñana en las próxi-
mas décadas. 

Las reacciones al acuerdo 
presentado por la Junta de An-
dalucía y el Gobierno de la Na-
ción cayeron en cascada duran-
te todo el día. Cada colectivo 
con sus matices, remarcando 
sus cesiones, pero absoluta-
mente todos respaldando este 
paso dado por las dos adminis-
traciones. 

“Por fin se ha acordado y ce-
rrado una herida inmensa para 
la provincia de Huelva”. Así lo 
indica José Luis García-Pala-
cios, presidente de Asaja Huel-
va, en referencia al acuerdo al-
canzado ayer sobre Doñana en-
tre ambas administraciones. 

Señala que “ha sido mante-
ner una situación absoluta-
mente injusta sobre una impor-
tante cantidad de familias de 
agricultores del Condado de 
Huelva”. 

Por su parte, el secretario ge-
neral de UPA Huelva, Manuel 
Piedra, celebró que el Gobierno 
central y la Junta de Andalucía 
“se hayan puesto de acuerdo” 
en relación con Doñana, algo 
que ha considerado “lógico pa-
ra poder empezar un nuevo fu-
turo en el que sea compatible el 
parque con los agricultores del 
Condado”. 

Piedra manifestó que seis de 
las diez propuestas que la orga-
nización realizó en el marco de 
las negociaciones han sido ad-
mitidas, al tiempo que valoró 
que el acuerdo priorice que los 
agricultores puedan quedarse 
en el territorio y que uno de los 
aspectos fundamentales del 
acuerdo entre las administra-
ciones sea la constitución de 
una mesa técnica para el censo 
de parcelas. 

LOS ECOLOGISTAS 

Las asociaciones conservacio-
nistas Ecologistas en Acción, 
Seo/Birdlife, Greenpeace y 
WWF coincidieron en la valora-
ción positiva del acuerdo por 
Doñana confiando en que trae-
rá “la paz social y ambiental” 
en la comarca, aunque critica-
ron que finalmente lleguen las 
ayudas a los agricultores que 
ha estado utilizando agua de 
pozos ilegales. 

El portavoz de Ecologistas en 
Acción en el Consejo de Partici-
pación de Doñana y represen-
tante de la plataforma Salve-
mos Doñana, Juan Romero, 
manifestó que espera que el 
acuerdo alcanzado entre el Go-
bierno de España y la Junta de 
Andalucía para Doñana “sea 
una realidad”, ya que “no es el 
primer plan de desarrollo sos-
tenible que se presenta y que se 
incumple sistemáticamente”, 

toda vez que espera que con él 
“se logre la paz social y ambien-
tal que se necesita”. 

SEO/BirdLife valoró “muy 
positivamente” el acuerdo por 
Doñana ya que abre “una nue-
va etapa de colaboración entre 
administraciones” y atiende 
“por fin” a las reclamaciones de 
la comunidad científica, la Co-
misión Europea, el Convenio 
Ramsar de Humedales de Im-
portancia Internacional, la 

Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza 
(UICN), la Unesco, la Red Na-
tura 2000 y las propuestas de 
las ONG ambientales. 

Greenpeace también valora-
ba positivamente que se haya 
llegado a un acuerdo ya que, 
“entre otras cosas, entierra de-
finitivamente la proposición de 
ley impulsada por el PP y Vox, 
que pretendía amnistiar a re-
gantes ilegales en la corona 
norte”, pero “no que las ayudas 
beneficien a quienes roban 
agua”. 

Por último, WWF también 
mostraba su desacuerdo con 
que los agricultores que están 
cultivando fuera de regulariza-
ción puedan acceder a las ayu-
das anunciadas para la refores-
tación o la reconversión en cul-
tivos de secano o ecológico. 

El presidente del Consejo, 
Miguel Delibes, valoraba el 
acuerdo aunque indicaba que 
“habrá que trabajar en él”. A 
preguntas de los periodistas 
durante la presentación del 
plan para Doñana, Delibes pre-
cisaba que aún no lo había po-
dido valorar y que “habrá que 
estudiarlo con calma”. 

No obstante, indicaba que se 
verá “enseguida” en el Consejo 
de Participación de Doñana, 
porque “ese fue el compromi-
so”. “Tenemos que trabajar, es-
tudiar el documento y tengo es-
peranza, estoy casi seguro, que 
habrá cosas que nos gusten más 
o menos, pero juzgaremos po-
sitivamente”, avanzaba el pre-
sidente del Consejo de Partici-
pación. 

Por su parte, el director de la 
Estación Biológica de Doñana 
(EBD), Eloy Revilla, considera-
ba “muy positivo” el acuerdo ya 
que “por fin se está consiguien-
do poner de acuerdo a distintas 
administraciones”. 

“Todos tienen el mismo obje-
tivo ahora mismo, la restaura-
ción de Doñana como espacio 
natural, que está en una situa-
ción ambientalmente delica-
da”, aseguraba Revilla, para 
apuntar que también servirá 
para apoyar en el aspecto social 
y económico de la comarca. 

En este sentido, instó a “ser 
capaces” de hacer compatibles 
la conservación con la activi-
dad humana, “dándonos cuen-
ta de que van de la mano, si no 
hay una conservación adecua-
da del medio ambiente, no va-
mos a poder realizar una activi-
dad”.

Los agricultores y los 
ecologistas respaldan el 
acuerdo en el que todos 
han cedido en parte
l Conservacionistas piden que se cumpla para lograr “la paz social 
y ambiental” l Únicamente se escucharon críticas en contra de 
que puedan cobrar ayudas quienes tienen expedientes abiertos  

 

Los partidos   
se apuntan al 
consenso general

También, con muchos mati-
ces, todas las franjas ideoló-
gicas mostraron su respaldo 
a un acuerdo que viene con el 
consenso de los agentes im-
plicados. El secretario gene-
ral del PSOE-A, Juan Espa-
das, ponía el acento en una 
rectificación de la Junta de 
Andalucía. Los alcaldes de la 
zona como el almonteño 
Francisco Bella pedían más 
municipalismo. Los popula-
res apuntaban directamente 
a Juanma Moreno como artí-
fice del acuerdo. Y Vox, aun-
que mostraba su “respeto” 
por el acuerdo, aseguraba 
que desde ayer el campo an-
daluz es “más débil”. Estos 
han sido, sin duda, los más 
afectados por un acuerdo 
que les ha dejado en fuera de 
juego. Su irrelevancia parla-
mentaria se plasmó desde 
que comenzaran las negocia-
ciones el 3 de octubre.

Espero que el acuerdo 
traiga la paz social y 
ambiental que se 
necesita en Doñana”

Juan Romero 
Ecologistas en Acción
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Imagen de archivo de una convocatoria de unas oposiciones a Policía en Sevilla que se celebraron en la Facultad de Derecho  // VANESSA GÓMEZ

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Como la pelota que rebota una y otra 
vez contra un muro. En esa fase pare-
ce que ha entrado el culebrón judicial 
sobre la repetición de las oposiciones 
de la Policía Local de Sevilla que se ce-
lebraron en 2012. La juez de lo Conten-
cioso número 7 ya se ha pronunciado 
ordenando la anulación del proceso, 
la convocatoria de un nuevo examen 
y la consiguiente expulsión de los 44 
funcionarios policiales que obtuvie-
ron plaza entonces. Pero en este caso, 
el tiempo es una baza que están apro-
vechando algunas partes para dilatar 
el caso hasta complicar la ejecución 
del fallo judicial. 

La jueza ha respondido a la peti-
ción de aclaración que habían hechos 
los servicios jurídicos del Ayunta-
miento sobre cuándo debían convo-

car el nuevo examen práctico. En con-
creto, plantearon la duda de si debían 
de hacerlo de manera inmediata como 
había decretado la misma titular del 
nº 7 al desestimar los recursos de los 
policías y del propio Consistorio que 
apelan a la inejecución del fallo; o si 
tenían que esperar a que ese mismo 
auto fuera firme. 

A la espera de recursos 
En un último auto fechado el pasado 
viernes y al que ha tenido acceso ABC, 
la magistrada desestima la aclaración 
que pide el Consistorio y le responde 
que el pronunciamiento que hizo hace 
unas semanas, rechazando las peti-
ciones de inejecución «es claro y no 
deja lugar a dudas». Contra esta de-
sestimación no cabe recurso. Esto se 
traduce en que el Consistorio debe con-
vocar de nuevo las oposiciones, fijan-
do fecha y lugar. Si bien, como ha de-
mostrado este caso, eso no significa 
que este proceso se haya zanjado de-
finitivamente ni mucho menos. Para 
empezar porque la representación le-
trada de los agentes van a recurrir la 
decisión de la jueza de seguir adelan-
te con la anulación de las oposiciones, 
rechazando los argumentos de que no 

es posible volver a convocarlas más de 
una década después. Esto significa que 
esos recursos van a paralizar previsi-
blemente la ejecución de la sentencia 
que ya había ordenado la jueza de lo 
Contencioso. 

Por ahora no hay confirmación ofi-
cial de que algunas de las partes, in-
cluido el Consistorio hayan presenta-
do formalmente recurso ante el TSJA 
en lo relativo a la ejecución de la sen-
tencia. Este martes concluye el plazo. 
Pero se da por hecho que, al menos, los 
abogados de los agentes que están al 
borde de perder su puesto de trabajo, 
van a mantener hasta el último mo-
mento vivo el proceso judicial porque 
es tiempo que ganan a su favor.  

A estas alturas de este larguísimo 
procedimiento ya no se discute la cues-
tión nuclear de este caso, si en las opo-
siciones se hicieron trampas o no. Eso 
ya lo confirmó la jueza de lo Conten-
cioso hace tres años. La discusión re-
side en si es posible poder ejecutar la 
sentencia después de los años trans-
curridos. La titular del nº 7 de lo Con-
tencioso ya le ha dicho al Consistorio 
que es factible. Sobre los años que han 
pasado, la magistrada ya ha afirmado 
que esa circunstancia «no es óbice para 
el cumplimiento de la sentencia, má-
xime dado los motivos por el que par-
te del proceso selectivo fue anulado» 
y recordaba que el propio Ayuntamien-
to incoó expediente para repetir las 
pruebas, convocando el examen prác-
tico para el 30 de septiembre y selec-
cionando incluso sedes para el desa-
rrollo de la prueba práctica. Una con-
vocatoria que al final se suspendió tras 
lo cual se produjo el inesperado cam-
bio de giro del Gobierno de José Luis 
Sanz, que pidió mantener a los 44 po-
licías en la plantilla. 

La jueza vuelve a 
ordenar a Sanz que 
convoque el examen 
de la Policía Local

∑ Desestima la petición 
de aclaración del 
Consistorio sobre 
cuándo debía poner la 
fecha de la oposición

La posición de la jueza es 
firme en este asunto. No 
caben atajos ni interpretacio-
nes afines cuando se trata de 
dictar justicia. En cada uno de 
sus autos sobre este procedi-
miento insiste siempre en una 
misma idea: la importancia de 
poner por delante de todo la 
necesaria limpieza que debe 
regir cualquier concurso de 
oposición para acceder a un 
puesto en la administración 
pública. Por citar uno de sus 
argumentos, por ejemplo a la 
hora de rebatir al Ayunta-
miento que apela al problema 
de seguridad que puede 
provocar la expulsión de 44 
funcionarios policiales, Sobre 
los argumentos del gobierno 
de José Luis Sanz de perjuicio 
a la seguridad en la ciudad y 
al interés público por la 
pérdida de 44 agentes, la juez 
responde que esta pérdida 
«no puede conllevar la 
imposibilidad de ejecución de 
sentencia, ya que hay que 
ponerlo en relación con los 
principios de igualdad, mérito 
y capacidad para acceder a la  
función pública».

El imperio de la ley 
por encima de todo

El Consistorio 
preguntó si tenía que 
esperar a que la 
sentencia sobre la 
ejecución fuera firme 
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Jorge Muñoz 

Un nuevo varapalo para las alega-
ciones del Ayuntamiento de Sevi-
lla en el caso de la filtración de las 
oposiciones de la Policía Local del 
año 2012. La juez de lo Conten-
cioso-administrativo número 7 
de Sevilla, Nuria Marín, ha insis-
tido en un auto en que el Consis-
torio debe fijar ya el día y la hora 
para la repetición del examen que 
obliga a cesar a 44 agentes de la 
Policía Local afectados. 

En un auto dictado el pasado 
viernes, al que tuvo acceso este 
periódico, la magistrada conclu-
ye que “no se accede a la aclara-
ción solicitada” por el Ayunta-
miento dado que el auto en el que 
se ordenó la fijación de la fecha 
“es claro y no deja lugar a dudas, 
en cuanto a la convocatoria del 
examen práctico”. 

De esta forma, el juzgado ha 
desestimado la petición de acla-
ración formulada por el Ayunta-
miento, una decisión contra la 
que no cabe recurso alguno, por 
lo que el Consistorio está obliga-
do ahora a fijar de nuevo la fecha 
para la repetición de la prueba. 

Los servicios jurídicos del Ayun-
tamiento de Sevilla habían pedi-
do a la magistrada que tramita la 
ejecución de la sentencia una 
aclaración del auto que ordena-
ba al Consistorio que fijara ya el 
“nuevo día y hora” para la reali-

zación del ejercicio práctico, que 
se iba a celebrar en principio el pa-
sado 30 de septiembre pero que se 
suspendió cautelarmente por la 
propia juez mientras se tramitaba 
el incidente planteado por el 
Consistorio para no cesar a los 
44 agentes afectados por la filtra-
ción del examen, según han con-
firmado a este periódico fuentes 
judiciales. 

El pasado 7 de noviembre, la 
juez dictó un auto que suponía 
un paso más en la ejecución de la 
sentencia por la filtración de las 
oposiciones de la Policía Local de 
2012, después de haber confirma-
do que los 44 policías locales ten-
drán que ser cesados. 

El Consistorio alegaba que el 
artículo 132.1 de la Ley de la Ju-
risdicción Contencioso-adminis-
trativa (LJCA) establece que las 
medidas cautelares “estarán en 
vigor hasta que recaiga sentencia 

firme que ponga fin al procedi-
miento en que se hayan acorda-
do”. Y decía el Ayuntamiento que 
como el auto del juzgado “no pone 
fin al procedimiento en que se ha 
acordado el mismo”, dado que ca-
be presentar ese recurso de apela-
ción y “no existiendo por tanto 
aún sentencia firme en dicho pro-
cedimiento (dicha sentencia ha-
bría de dictarse por la Sala en la 
referida apelación)”, es por lo que 
solicitaban a la juez la aclaración. 

En concreto, lo que el Consisto-
rio había pedido a la juez es que 
indicara “si debe señalarse nuevo 
día y hora para la celebración del 
examen, como declara el auto 
175/2023, o se mantiene la sus-
pensión del examen ya acordada 
por el juzgado como medida cau-
telar” en la anterior resolución 
dictada en septiembre pasado 
–en la pieza de medidas cautela-
res– “hasta la firmeza” de dicho 

auto, como establece el mencio-
nado artículo 132.1 de la LJCA. 

El alcalde de Sevilla aseguró re-
cientemente que “no le gusta” la 
sentencia que obliga a destituir a 
los policías locales y precisó que 
los servicios jurídicos municipales 
recurrirán los autos de la juez que 
han rechazado la inejecución de 
la sentencia y obliga al Ayunta-
miento a fijar una nueva fecha pa-
ra la repetición del examen. 

José Luis Sanz confirmó que la 
asesoría jurídica “está estudiando 
la posibilidad de presentar un re-
curso” contra los autos dictados 
por el juzgado. “Si es posible re-
currirlos, recurriremos, y si no 
tienen recurso posible, pues evi-
dentemente ejecutaremos la sen-
tencia”, afirmó el alcalde, que 
añadió que se trata de “una sen-
tencia que no nos gusta porque 
nos crea un problema de seguri-
dad en la ciudad”.

La juez insiste en que se repitan ya 
las oposiciones de la Policía Local
l Rechaza la 
aclaración del auto 
que plantearon los 
servicios jurídicos 
municipales

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un acto de presentación de nuevas motos de la Policía Local.
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GLORIA GAMITO SEVILLA 

D
el 5 al 8 de diciembre se ce-
lebrará en el Palacio Gótico 
del Real Alcázar de Sevilla 
la XXXIX Exposición de Dul-

ces de Conventos de Clausura de Sevi-
lla en la que participarán veinte mo-
nasterios, siete de la capital y trece de 
la provincia, uno más que el año pasa-
do. Por primera vez acude el convento 
de carmelitas de San Pedro de Osuna. 
Este año variará algo el desarrollo de 
la muestra en su inicio. El martes día 
5, muy temprano, llegarán los dulces 
conventuales que recibirán los volun-
tarios. A lo largo de la mañana monta-
rán con ellos los puestos, y desde las 
tres a las siete  de la tarde  la muestra 
abrirá sus puertas al público. El miér-
coles 6, día de la Constitución, a las nue-
ve y media de la mañana el arzobispo 
de Sevilla, monseñor José Ángel Sainz 
Meneses, y el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, inaugurarán la exposición 
en presencia de las voluntarias y vo-
luntarios. Tras la bendición por parte 
del señor arzobispo, la muestra se abri-
rá al público a las diez de la mañana. 
Estará abierta hasta el día 8, inclusive, 
de diez de la mañana a siete de la tar-

de, en horario ininterrumpido, con en-
trada al Alcázar por el Apeadero del 
Patio Banderas. En la puerta de este 
último el Ayuntamiento pondrá villan-
cicos para atraer al público. 

Esta exposición, que es ya una tra-
dición en el puente de la Constitución 

y la Inmaculada, supone el ingreso más 
importante del año para los conven-
tos. El público tiene la oportunidad de 
encontrar reunidas las especialidades 
de veinte conventos, que incluyen des-
de los más antiguos y famosos a los 
más novedosos e innovadores, elabo-
rados siempre con productos de cali-
dad.  

Este año la imagen de la muestra 
son los dulces de las carmelitas de San-
ta Ana, que llevan elaborándolos para 
su sustento desde 2004, diecinueve 
años ya. Su especialidad más antigua, 
que hacían para obsequiar a los bienhe-
chores, son las mantas, que tienen como 
ingredientes harina, huevo, aceite y 
miel. A estas riquísimas frutas se les 
da forma en la sartén. Se echan en el 
aceite caliente como si fueran una za-
patilla larga y con dos espumaderas se 
les da la forma, volviendo las puntas 
para el centro. El último paso es me-
terlas en miel. También tienen mucho 
éxito sus pestiños, muy pequeñitos de 
tamaño y de sabor exquisito. Otros dul-
ces que mandan a la exposición son 
borrachuelos, elaborados con masa y 
rellenos de cabello de ángel; trufas, ros-
cos fritos y magdalenas. En el torno, 
además de todos los dulces citados, 
venden empanadillas fritas de cidra. 

El día que ABC de Sevilla visitó el 
convento de las carmelitas de Santa 
Ana estaban dando forma a los pesti-
ños. Es de admirar el fino grosor de la 
masa y la destreza con que las herma-
nas más jóvenes la convertían en bo-
caditos perfectos que son toda una ten-
tación por su sabor. En el Carmelo de 
Santa Ana viven actualmente 15 mon-
jas, siete españolas, seis colombianas 
y dos guatemaltecas. La priora es Sor 
María Isabel, y junto a ella nos recibie-
ron las antiguas prioras Sor María Te-
resa y Sor María de Cristo Rey, así como 
las jóvenes colombianas Sor Anlly, Sor 
María Isabel y Sor Lisha, y Sor María 
Ofelia, guatemalteca.  

El obrador de Santa Ana está en unas 
dependencias en el jardín del conven-
to. Las construyeron para lavandería, 
que era la actividad que tenían enton-
ces, y desde hace 19 años son un espa-
cioso y luminoso obrador rodeado de 
limoneros y naranjos.  

Ellas antes se dedicaban al borda-
do en oro, y también al lavado y plan-
chado de ropa, pero como apenas lo-
graban mantenerse con esas activida-
des se decidieron a hacer dulces  como 
medio de vida. Ya no bordan en oro ni 
hacen zurcidos y el lavado y plancha-
do de ropa que realizan ahora es úni-
camente para parroquias e iglesias. 

El Carmelo de Santa Ana se fundó 
en la localidad onubense de Paterna 
del Campo, y se trasladó a Sevilla en 
1564. Desde 1606 las carmelitas están 
en la calle Santa Ana. En 1837 se unie-
ron a ellas veinte monjas carmelitas 
calzadas del monasterio de la Encar-
nación de Belén, ya desaparecido, que 
estaba en el norte de la Alameda. La 
Revolución de 1868 expulsó a las mon-
jas, que fueron acogidas en San Lean-
dro, y en 1875 volvieron a su casa.  Des-
de la pandemia atienden diariamente 
con bocadillos y café las personas que 
les piden ayuda. 

Elaboración de los dulces en el obrador del convento

Diecinueve años llevan oficialmente las carmelitas de Santa 
Ana ofreciendo sus especialidades a los sevillanos en el torno 
y en la Exposición de Dulces de Conventos del Alcázar

Mantas y pestiños, los 
dulces de Santa Ana

Hermanas carmelitas del convento de Santa Ana de Sevilla presentan los dulces que elaboran a mano  // MARÍA GUERRA

La exposición de dulces en 
el Alcázar supone el 
ingreso más importante 
del año para los conventos 
de Sevilla y su provinciaD
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Uno de los grandes sueños para la 
cantera del Betis ya es una reali-
dad. Ayer se inauguró de forma 
oficial la nueva ciudad deportiva 
de los verdiblancos, bautizada con 
el nombre de una de sus leyendas, 
Rafael Gordillo. En la visita al 
nuevo vivero bético, ubicado en 
Dos Hermanas y que se ha levanta-
do en tiempo récord en 51 hectá-

reas, estuvieron junto al alcalde 
nazareno, Francisco Rodríguez, y 
el de Sevilla, José Luis Sanz, el 
presidente del Betis, Ángel Haro, el 
vicepresidente, José Miguel López 
Catalán, gran parte del consejo de 
administración y el director de 
Relaciones Institucionales del club 
y ‘padre’ de las instalaciones, 
Rafael Gordillo. En este moderno 

centro deportivo tienen su sede los 
escalafones inferiores verdiblan-
cos, así como el Betis Femenino. La 
joya de la corona, la zona destina-
da a los equipos más representati-
vos, cuenta con cinco campos de 
césped natural, cada uno asignado 
para el entrenamiento habitual de 
los diferentes conjuntos. Además, 
hay dos campos en la zona de 
cantera, con un pasillo de grada 
con capacidad para 270 espectado-
res en cada uno.

INAUGURADA LA CIUDAD DEPORTIVA RAFAEL GORDILLO 

Listo el nuevo vivero bético en Dos Hermanas
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MANUEL GÓMEZ
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Óscar Lezameta 

El Acuerdo por Doñana firmado 
por el presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, y la 
ministra de Transición Ecológi-
ca, Teresa Ribera, tiene como 
punto clave las ayudas ofrecidas 
a los agricultores con hectáreas 
en el entorno de hasta 14 muni-
cipios ubicados en las provincias 
de Huelva, Sevilla y Cádiz. Se-
gún reconocieron los firmantes, 
las ayudas a los productores lle-
garán a los 100.000 euros por 
hectárea. Hay que tener en cuen-
ta que el precio por una hectárea 
de regadío en dicha zona ronda 
lo 30.000 euros y, si se tiene en 
cuenta que no se pierde la pro-
piedad del terreno, hay que en-
tender el entusiasmo con el que 
los productores recibieron el 
contenido del pacto.  

Estas ayudas llegarán de co-
mún acuerdo entre todas las ad-
ministraciones implicadas en el 
mismo, es decir, el Gobierno cen-
tral, la Junta de Andalucía y la 
Diputación de Huelva, que se su-
mó al mismo. Según el Ministe-
rio de Transición Ecológica, la 
ayuda por hectárea en lo que se 
refiere a la renaturalización de 
los terrenos, es decir, la rever-
sión de dichas superficies a uso 
forestal, llegará a un importe de 
7.000 euros por hectárea satisfe-
cho a lo largo de diez años. A esa 
ayuda total (70.000 euros) se 
añaden 20.000 de la Junta y 
10.000 de la Diputación, aunque 
en este caso se abonarán a lo lar-
go de cinco años.  

Esa al menos fue la intención 
anunciada en la rueda de prensa 
celebrada en la mañana de ayer 
en Almonte. Posteriormente han 
surgido diferencias en cuanto a 

la forma y a la duración de los 
pagos, es decir, si se paga en una 
década o en un lustro, aunque no 
tan serias como para comprome-
ter el cumplimiento del pacto. 

Entre los requisitos que hay 
que aportar para recibir estas 
ayudas, está el compromiso de 
“mantener el uso forestal de la 
superficie por la que reciben la 
ayuda durante un periodo no in-
ferior a los 30 años”. 

Tal y como señaló el presiden-
te de la Junta, Juanma Moreno, 
los agricultores afectados cele-
braron “en el día de ayer una 
asamblea en la que se aceptó por 
unanimidad la propuesta”, por 
lo que quiso “agradecerles su 
disposición”. También la Plata-
forma de Regantes, los actores 
más beligerantes antes de cono-
cerse los términos del pacto, en 
boca de su presidente, Romual-
do Macías, reconoció el “hito” 

que se ha conseguido ya que 
“por fin se han reconocido los 
problemas” del Condado de 
Huelva. “Estos meses y años 
atrás han sido muy duros. Los 
agricultores del Condado no nos 
merecemos pasar por lo que he-
mos pasado, por eso para noso-
tros hoy es un día importante, 
porque también se ha reconoci-
do que había un problema y he-
mos demostrado que somos gen-
te sensata y humilde y con capa-
cidad de negociar”. 

No es la única línea de ayudas 
prevista en el acuerdo alcanza-
do durante el día de ayer. Tam-
bién hay un capítulo para la 
conversión de los actuales culti-
vos de frutos rojos en otros de 
secano que no suponen afecta-
ción alguna sobre el acuífero. 
Estos pueden ser vid, olivos, al-
mendros y cultivos industriales, 
es decir remolacha azucarera, 
girasol o colza. En este caso, las 
ayudas procedentes del Minis-
terio llegarán a 2.500 euros por 
hectárea a lo largo de un perio-
do de 5 años, a lo que hay que 
añadir lo que aporten Diputa-
ción y Junta. 

Por último, según pudo saber 
este periódico, se contempla una 
línea de ayudas para la reconver-
sión hacia modelos de produc-
ción ecológica. Estas subvencio-
nes serían complementarias a las 
que ya reciben los agricultores 
de la comunidad autónoma por 
esa transformación, a las que 

hay que sumar ahora un comple-
mento de 1.000 euros pro hectá-
rea y año con un máximo de cin-
co anualidades. Para estas ayu-
das no hay una limitación, y 
cualquier vecino con hectáreas 
en el área de influencia puede 
solicitar el acompañamiento pa-
ra reforestación, cultivo de seca-
no o agricultura ecológica. 

Es obligatorio cumplir todas 
las normas de agua para acceder 
a las mismas, pero en cualquier 
caso, tampoco estarían exclui-
dos, tal y como ha recordado la 
ministra, quienes tengan proce-
sos sancionadores por el mal uso 
de los recursos hídricos. Ribera 
fue contundente: “Para esto no 
hay amnistía”, por lo que quie-
nes estén en curso de ser sancio-
nados o lo hayan sido ya, debe-
rán satisfacer las multas por ex-
tracción de agua del acuífero. 

AYUDAS DE LA JUNTA 

También se ha especificado un 
plan de medidas en materia de 
infraestructuras hidráulicas do-
tado con 334 millones de euros, 
la partida más importante que 
la Junta de Andalucía invertirá 
en dicha zona y que igualan los 
700 millones que el Gobierno 

Los agricultores cobrarán 
100.000 euros por cada 
hectárea que abandonen

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, ayer en el teatro Salvador Távora de Almonte.

l Se abonarán 
cantidades 
menores si 
convierten sus 
cultivos en 
secano o se 
dedican a la 
agricultura 
ecológica

Desde el Ejecutivo se 
desmiente que se vaya 
a amnistiar a quienes 
regaron ilegalmente

 

Proposición retirada y una relación 
basada en “olvidar todo lo que dije”

Uno de los efectos inmediatos 
que ha supuesto el acuerdo de 
Doñana es la consideración jurí-
dica de la proposición de ley 
que hace dos años abrió un en-
frentamiento entre la Adminis-
tración central y la autonómica 
como no se recuerda. La medi-
da todavía permanece en el 
Parlamento, en teoría activa 
mientras culminaban las nego-
ciaciones y así permanecería 
hasta el final de la legislatura, 
tal y como sucedió con las dos 
que presentó el PP con Vox y 
Ciudadanos a comienzos del 
año pasado. El presidente de la 
Junta de Andalucía, Juanma 
Moreno, fue tajante al anunciar 

que “una de las primeras medi-
das de este acuerdo es que la 
proposición de ley que estaba a 
la espera de la votación en el 
Parlamento para su aprobación 
definitiva será retirada de ma-
nera inmediata”, aunque falta 
por esclarecer la manera con-
creta de llevarlo a cabo. Tam-
bién fue llamativa la respuesta 
que Juanma Moreno quiso 
ofrecer cuando se le recordó 
los episodios fruto del clima de 
enfrentamiento que se vivieron 
durante los últimos meses, no 
sólo entre las dos administra-
ciones, sino con las institucio-
nes europeas: “Se me ha olvida-
do todo lo que dije”, concluyó.
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central está dispuesto a poner
sobre la mesa. 

Las cantidades mayores de es-
te capítulo son las cinco actua-
ciones en colectores de la pro-
vincia de Sevilla, las estaciones
depuradoras de Huelva, La Anti-
lla, El Rompido, Mazagón, Co-
pero y Matalascañas que inten-
tan que la presión sobre el acuí-
fero no crezca; la mejora de con-
ducciones en el embalse del An-
dévalo, los trabajos de mejora
en el abastecimiento en la Sierra
de Huelva o la agrupación de
vertidos de Isla Mayor. 

Además, hay 251 millones de
euros con cargo a fondos Feaga
y Feder de medidas vinculadas
al sector agrícola y ganadero;
21,3 millones para el sector fo-
restal y medio natural; 96,3 mi-
llones de euros para desarrollar
el espacio natural de Doñana y
23,5 millones para el sector pes-
quero. 

PLAN  DEL GOBIERNO  

“Doñana es el humedal más im-
portante de España y uno de los
principales de Europa. No pode-
mos pasar por alto las presiones
que se ejercen sobre él”, indicó la
vicepresidenta tercera del Go-
bierno. Para la ministra, “este pa-
raje ya no es un lugar remoto, si-
no un espacio situado en una co-
marca densamente poblada, y
mantener Doñana requiere po-
ner límites a la presión humana”
de ahí que la inversión prevista
“tenga que ser bien invertida en
las personas y los ecosistemas”. 

Con este acuerdo, “ponemos
fin a presiones y nos comprome-
te con vecinos y municipios”, se-
ñaló Ribera, lo que “refleja nues-
tra convicción de que debemos
responder a los mandatos de la
ley que subraya la trascendencia
que tiene que las generaciones de
hoy velemos por los tesoros que
tenemos y las leguemos para el
futuro”.  

Entre este marco de actuacio-
nes destacan los 7,8 millones de
euros a reforzar el cierre de po-
zos ilegales, al control del con-
sumo en las concesiones y el se-
guimiento de cultivos en rega-
dío mediante imágenes de saté-
lite y la guardería f luvial; y
156,2 millones de euros a otras
iniciativas orientadas a dismi-
nuir las extracciones de dichas
aguas.  

El acuerdo recoge la posibili-
dad de integrar la generación de
energía renovable en el entorno
de Doñana, por lo que se com-
promete a poner 30 millones pa-
ra proyectos de energía renova-
ble y eficiencia energética e im-
pulsar con 70 millones iniciati-
vas y proyectos de los catorce
ayuntamientos del área de in-
fluencia de Doñana. También
destina 32 millones a mejorar
las condiciones de habitabilidad
de los temporeros que cada año
acuden a Huelva en época de re-
colección o crear la Marca Doña-
na como garantía de calidad y
sostenibilidad para productos y
servicios como el hotelero.
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Redacción SEVILLA 

La consejera de Desarrollo Educa-
tivo y Formación Profesional, Pa-
tricia del Pozo, y la responsable de 
Recursos Humanos y Organiza-
ción de Cepsa (Compañía Españo-
la de Petróleos S.A.), Bettina 
Karsch, han firmado un convenio 
de colaboración para impulsar la 
formación en hidrógeno verde. Es-
te acuerdo se enmarca dentro de la 
Alianza Andaluza por el Hidróge-
no Verde, donde ya están integra-
das más de 150 entidades. La fina-
lidad es impulsar un nuevo mode-
lo de energía limpia y sostenible 
que convierta a la región en refe-
rente de la transición energética, 
con la producción de hidrógeno 
renovable y biocombustibles. 

Este convenio entre la Conseje-
ría y Cepsa, vigente hasta 2027, 
contempla acciones formativas 
por parte de la compañía en el 
grado superior de Química In-
dustrial en los dos centros educa-
tivos próximos a las instalaciones 
que Cepsa tiene en San Roque 
(Cádiz) y Palos de la Frontera 
(Huelva). El objetivo es formar a 
profesores que constituirán el 
grupo de expertos docentes de 
referencia en materia de hidró-
geno verde. Además, Cepsa for-
mará al alumnado para contri-
buir a una formación práctica ac-
tualizada y directamente relacio-
nada con la actividad propia del 
sector productivo, con vistas a su 
futura incorporación al mercado 
laboral. 

La consejera informó ayer de 
que este acuerdo se enmarca 
dentro de un plan formativo dise-
ñado “para liderar las enseñan-
zas en torno al hidrógeno verde y 
convertir a nuestro alumnado en 
referentes para las empresas del 
sector”. Por su parte, Bettina 
Karsch destacó que “la Forma-
ción Profesional es uno de los 
grandes proveedores de talento 
humano para Cepsa y, por tanto, 
para nuestros Proyectos Estraté-
gicos en Andalucía. Ponerla en 
valor es una necesidad y un reto. 
Es indispensable que las institu-

ciones del sistema educativo y el 
ecosistema empresarial sincroni-
cemos nuestros esfuerzos para 
ser más ágiles y flexibles en la de-
tección de las necesidades reales 
del mercado laboral. Prueba de 
ello es el convenio firmado hoy 
con la Junta de Andalucía”. 

Igualmente, resaltó que “Cep-
sa tiene convenios de colabora-
ción con los Institutos de FP del 
Campo de Gibraltar y Huelva; 
que mantiene, para la Formación 
Profesional Dual, ocho acuerdos; 
y, una vez superada la suspen-
sión que originó el Covid-19, ha 
acogido y formado a un total de 
80 estudiantes durante los años 
2022 y 2023”. 

El diseño del plan formativo, 
según Del Pozo, recoge las nece-
sidades de formación de los do-
centes diagnosticadas por un 
grupo de trabajo de profesores 
andaluces creado expresamente 
para diseñar las líneas de actua-
ción que en los próximos cursos 

pondrá en marcha la Consejería. 
Esos expertos han fijado diferen-
tes cursos destinados al profeso-
rado, con tres niveles de aprendi-
zaje. Además, la impartición de 
estos contenidos especializados 
se realizará de forma escalonada 
en los 19 centros que actualmen-
te tienen los grados superiores de 
Energías Renovables y Química 
Industrial y el grado medio de 
Planta Química, enseñanzas 
donde están matriculados casi 
800 alumnos. 

Actualmente, la Consejería de-
sarrolla las vías de impartición 
de dichos cursos, ya sea a través 
de empresas específicas median-
te acuerdos de colaboración o 
bien acciones formativas gestio-
nadas por los centros del profeso-
rado. 

El grupo de trabajo también ha 
analizado en detalle cómo incluir 
el hidrógeno renovable en las en-
señanzas de las familias profesio-
nales de Química y Energía y 

Agua. Un claro ejemplo de la ac-
tualización de estos contenidos 
es la experiencia piloto puesta 
en marcha este curso por el 
CPIFP Profesor José Luis Graiño 
de Huelva. Este centro imparte 
temas sobre hidrógeno verde en 
el grado superior de Química In-
dustrial, especialmente en los 
módulos profesionales de Trans-
porte de Sólidos y Fluidos, Ge-
neración y Recuperación de 
Energía y Reactores Químicos. 
De esta forma, los estudiantes 
están adquiriendo conocimien-
tos teórico-prácticos relaciona-
dos con los métodos de obten-
ción del hidrógeno, su almace-
namiento o sus aplicaciones ac-
tuales. 

La Consejería también está ne-
gociando convenios marco con 
otras empresas del sector para 
crear puestos formativos que 
acerquen la realidad de esta 
emergente industria a los estu-
diantes.

Andalucía se lanza a la formación en 
hidrógeno verde de la mano de Cepsa
l La multinacional y 

la Junta firman un 

convenio para 

preparar a alumnos 

y profesores

M. G. 

Bettina Karsch, responsable de Recursos Humanos de Cepsa, con la consejera de Desarrollo Educativo, Patricia del Pozo.

Las acciones se 
llevarán a cabo en el 
grado superior de 
Química Industrial

 

Combustible sostenible para el aeropuerto de Málaga

Cepsa ha comenzado a comer-
cializar combustible sostenible 
de aviación (SAF) en el aero-
puerto de Málaga, el cuarto de 
España con mayor tráfico de 
pasajeros con alrededor de 20 
millones a finales de 2023. Así 
lo dio a conocer la compañía en 
un comunicado en el que da 
cuenta de que Cepsa continúa 
reforzando su posición de lide-
razgo en la comercialización de 
combustibles renovables, des-
pués de haberse convertido, el 

ministradores de combustibles 
para la aviación del mercado 
español, avanza así en su com-
promiso de descarbonización 
del transporte aéreo. Justo ha-
ce un año, Cepsa fue pionera al 
suministrar SAF a más de 200 
vuelos en el Aeropuerto de Se-
villa. Asimismo, ha alcanzado 
acuerdos de colaboración con 
las principales aerolíneas que 
operan en España para impul-
sar juntos la sostenibilidad del 
sector.

pasado julio, en la primera com-
pañía en ofrecer este biocombus-
tible de segunda generación de 
manera permanente en cuatro 
de los principales aeropuertos 
españoles: Madrid, Barcelona, 
Palma de Mallorca y Sevilla. 
 “En conjunto, por estas cinco 
ubicaciones pasan a lo largo del 
año 160 millones de pasajeros, lo 
que supone alrededor del 60% 
del tráfico de pasajeros del país”, 
subrayan. La compañía, uno de 
los principales fabricantes y su-
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Sevilla no es Magaluf

l Las muertes de dos turistas exigen una reflexión 

sobre el modelo de turismo al que aspira la ciudad

 

Fernando Pérez Ávila  

Las muertes de dos turistas la 
misma noche, con apenas dos 
horas de diferencia, tras arrojar-
se desde el puente de Triana po-
nen de manifiesto la necesidad 
de revisar el modelo de turismo 
que se está implantando en Sevi-
lla en los últi-
mos años. Am-
bos episodios 
recuerdan a 
aquellas imá-
genes de turis-
tas británicos 
saltando des-
de los balco-
nes de los ho-
teles en Maga-
luf y otras lo-
calidades de 
las islas Balea-
res. 

Ya hace 
tiempo que 
asistimos a la 
exhibición de 
unas chicas ba-
ñándose en la 
fuente de la 
plaza de la En-
carnación, en 
bikini en pleno 
mes de diciem-
bre, a la muer-
te accidental 
de una joven 
que se cayó 
desde un ático 
en el Plantinar, 
adonde había 
llegado de la 
mano de un 
guía turístico 
que luego fue 
acusado de 
agredir sexualmente a varias es-
tudiantes estadounidenses, o a la 
de otra joven polaca que se cayó a 
la zapata de Triana cuando se ha-
cía un selfie desde la calle Betis, 
precisamente con el puente de 
Triana de fondo.  

Pero nunca se habían dado dos 
casos tan cercanos en el tiempo y 
en el espacio y sin relación entre 
ambos. La primera de las muertes 
fue la de un ciudadano irlandés 
de 58 años que se precipitó al río 
desde el puente, a la altura de la 
capillita del Carmen. La voz de 
alarma la dieron algunos testigos 
que se encontraban en la zona y 
en pocos minutos llegaron varias 

dotaciones de Policía Nacional, 
Local, Bomberos, Guardia Civil y 
efectivos del servicio de emergen-
cias sanitarias del 061, que tras 
30 minutos practicándole manio-
bras de reanimación, nada pu-
dieron hacer por salvar su vida. 

Dos horas después, en torno a 
las dos de la madrugada del do-
mingo, otro varón, de unos 50 
años, se precipitó igualmente 
desde el mismo puente en una zo-
na próxima. En este caso era un 
español procedente de Alicante 
que se encontraba en la ciudad 
junto a un grupo de amigos cuan-
do se lanzó al vacío a la altura del 
túnel que da paso al paseo Mar-

qués de Contadero, falleciendo a 
consecuencia del impacto sobre 
el suelo. Los testigos aseguraron 
que el hombre estaba comiendo 
churros con unos amigos y de re-
pente corrió y se lanzó. 

A estos dos casos hay que añadir 
el de otro cuerpo rescatado sin vi-
da del agua en el entorno del Mue-

lle de la Sal, que también cayó al 
río desde el puente de Triana. 
También era un ciudadano ex-
tranjero. El Ayuntamiento de Se-
villa no quiso ofrecer información 
de ninguno de estos sucesos ale-
gando que se trataba de suicidios. 
Técnicamente lo son, en el sentido 
de que son casos de personas que 
han muerto por su propia acción, 
pero la coincidencia en el tiempo 
y en el lugar de ambos episodios 
requieren de un tratamiento espe-
cial. Por eso fueron noticia y por 
eso se publicaron en todos los me-
dios de comunicación, que tienen 
marcada a fuego la política de no 
informar de suicidios. 

Se acercan fechas en las que 
las celebraciones de amigos, em-
presas y familiares se alargan 
hasta bien entrada la noche, y 
casi siempre bien regadas con al-
cohol. Sevilla no se puede permi-
tir noches negras como las del 
pasado sábado al domingo, con 
los bomberos sacando cadáveres 
del río Guadalquivir o de la ori-

lla. Sevilla no es Ma-
galuf, la localidad 
que se convirtió en 
un símbolo del des-
madre. El alcalde, 
José Luis Sanz, quie-
re empezar a regular 
las despedidas de 
solteros y a prohibir 
vestidos y adornos 
soeces, en un intento 
por acabar con el tu-
rismo de borrache-
ra. Haría bien tam-
bién en mandar a la 
Policía Local poten-
ciar los controles de 
alcoholemia, justo 
en unas fechas pro-
pensas a las celebra-
ciones en la calle con 
mucho alcohol. 

Todo esto coincide 
con cierto malestar 
existente entre los 
policías locales y 
bomberos de la ciu-
dad porque conside-
ran que el gobierno 
municipal no está in-
formando de todo lo 
que hacen en la calle. 
Se puede apreciar fá-
cilmente en la activi-
dad de la cuenta 
Emergencias Sevilla, 
la voz de la Policía y 

los Bomberos en las re-
des sociales, que ha pasado de ser 
hiperactiva y de publicar cual-
quier intervención policial o de 
los bomberos por mínima que 
fuera a hacer publicaciones de 
manera mucho más esporádica y 
no de todo lo que se publica. La 
vieja máxima de que lo que no se 
cuenta no sucede está hoy más 
obsoleta que nunca, en unos 
tiempos en los que cualquier testi-
go puede grabar un suceso con su 
móvil y hacerlo viral colgándolo 
en las redes sociales, dando pie a 
la aparición de bulos y desinfor-
mación. Eso sí que puede aca-
rrear un deterioro de la imagen 
de la ciudad.

M. G. 

Dispositivo de emergencias en el río Guadalquivir.

Los dos sucesos 
ocurrieron la  
misma noche en  
el puente de Triana
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El INE adjudica 
a Ibermática 
(Ayesa) la 
informática  
del padrón

Europa Press MADRID 

El Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) ha adjudicado a la 
empresa especializada en tec-
nologías de la información y la 
comunicación Ibermática (per-
teneciente al grupo Ayesa) los 
servicios informáticos para el 
análisis, diseño y desarrollo del 
padrón online por 4,18 millo-
nes de euros (impuestos inclui-
dos), según figura en el portal 
de contratación del Estado. 

El INE explica en el pliego de 
prescripciones técnicas del 
contrato que el procedimiento 
de intercambio mensual de fi-
cheros “ha funcionado con éxi-
to a lo largo de los últimos 25 
años”, si bien ya no es el óptimo 
en el “contexto actual” al impli-
car un decalaje mensual y no 
poder ofrecer una imagen de la 
población en tiempo real. 

“Por otro lado, la falta de un 
buen sistema de información 
territorial asociado al padrón, 
común para ayuntamientos e 
INE, también genera proble-

mas importantes”, añade el 
documento. 

En este contexto, el organis-
mo considera necesario el es-
tablecimiento de un nuevo sis-
tema de intercambio de infor-
mación entre los organismos 
implicados en la elaboración 
del padrón. 

El INE apunta que este nue-
vo sistema debe basarse en co-
municaciones online a través 
de servicios en lugar de fiche-
ros de periodicidad mensual 
tanto para población como 
para territorio. 

Además, debe adaptar el mo-
delo de datos de información 
territorial a intercambiar entre 
el INE y los ayuntamientos pa-
ra implantar uno basado en 
huecos (viviendas), “lo que 
permitirá independizar las va-
riaciones padronales del habi-
tante” de las de territorio. “De-
be tener el menor impacto po-
sible en todos los sistemas de 
los organismos implicados (in-
cluido el INE), evitando así per-
juicios a aquellos ayuntamien-
tos que ya disponen de sistemas 
muy consolidados y favore-
ciendo a aquellos otros que por 
su insuficiente capacidad eco-
nómica o de gestión disponen 
de sistemas más deficientes”, 
agrega el pliego.

Desarrollará por 4,18 

millones un sistema 

‘online’ para tener 

datos en tiempo real

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



El Metro, cuestión de cofradías
Si verdaderamente es cierta aquella máxima que reza que la belleza salvará al mundo, no

asalta duda respecto a la reconocida inmortalidad de Sevilla. Es Sevilla una ciudad

notablemente deficitaria en infraestructuras básicas. Resulta admirable el trabajo de una flota

de autobuses que, en su cobertura a barrios periféricos cada vez más poblados, tan solo

pueda ofrecer en ocasiones una frecuencia de paso de hasta media hora.

El Palquillo  •  original

Un nazareno de la Borriquita baja las escaleras del metro / D.S

Si verdaderamente es cierta aquella máxima que reza que la belleza salvará al mundo, no

asalta duda respecto a la reconocida inmortalidad de Sevilla. Sin embargo, lejos de este

discurso no exento de razón pero cada vez más presuntuoso, superficial y vacuo, los

sevillanos  reclaman cada vez con más insistencia y justicia que su ciudad deponga una actitud

conformista y abnegada  y que se adapte, a todos los niveles, a los avances y necesidades

que el hoy nos exige: industria, empleo, generación de riqueza, bienestar social, reducción de

desigualdades y, por supuesto, infraestructura.

Es Sevilla una ciudad notablemente deficitaria  en infraestructuras básicas. Vanas promesas se

disparan y cruzan entre los diferentes arcos políticos pero la realidad es que la Panacea jamás

se materializa y el sevillano, razonablemente harto, se reinstala en el cinturón metropolitano o,

resignado, cumple con sus obligaciones entre el hastío y la desidia hasta que emerja una

posibilidad mejor. Es inconcebible que una ciudad de más de 600.000 habitantes -entre las

cinco primeras del país- no cuente con conexión directa entre su estación de trenes y su

aeropuerto o que en veinte años nadie haya sido capaz de acordar una conexión entre Coria

del Río y Dos Hermanas, una solución que aliviaría de manera drástica la tensión del tráfico.

Resulta admirable el trabajo de una flota de autobuses que, en su cobertura a barrios

periféricos cada vez más poblados, tan solo pueda ofrecer en ocasiones una frecuencia de

paso de hasta media hora. ¿El Tranvibús? Una solución plausible pero intermedia,

insatisfactoria, que solo detiene puntualmente una hemorragia incontrolable. Y, por supuesto,

es incomprensible que una sola línea de Metro, transporte esencial en cualquier ciudad

europea que se precie, se encargue de abastecer a cientos de miles de personas.

Todas estas cuestiones afectan directamente al desarrollo vital y ocioso del sevillano y, por

ende, del crecimiento de la propia ciudad. Más esperas, más hartazgos y más emisiones

contaminantes. ¿Cuántos desplazamientos diarios en vehículo privado evitarían, al menos, tres

líneas de metro? En estos casos, ante la dejadez institucional y los papeles mojados, la única

salvación es la organización ciudadana, la presión civil y apartidista. En estas últimas

semanas, la Asociación Sevilla Quiere Metro,  que trabaja incansablemente por la consecución
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de una red de suburbanos ajustada a nuestras necesidades -el asunto ya está en Bruselas- se

ha puesto en contacto con numerosas hermandades penitenciales  de nuestra ciudad por dos

cuestiones: primero, para conseguir su adhesión y apoyo al proyecto y, segundo, para estudiar

los beneficios y posibilidades que varias líneas de metro aportarían a estas instituciones

vertebradoras, en buen porcentaje, de la vida social de la ciudad.

Nazarenos de San Bernardo abandonan la estación de metro

A día de hoy,  se han unido a la iniciativa las hermandades del Carmen, La Sed, Dulce Nombre

de Bellavista, Pasión, La Cena, La Paz, La Exaltación, El Valle y Las Aguas, aunque la

asociación ha contactado con casi todas las cofradías penitenciales. El ilusionante

denominador común de estas adhesiones es la diferenciación geográfica de las corporaciones:

desde Nervión a Bellavista, pasando por el Salvador, los Terceros o el Arenal. Y resulta

especialmente significativo y loable que hermandades del centro -cuya conversión a un mero

decorado avanza a pasos agigantados- se involucren en esta causa. Aunque el número de

nazarenos y participantes haya crecido en Semana Santa (es lo que nos dice el conteo) la

vida diaria de algunas de estas hermandades se resiente progresivamente:  los hermanos viven

cada vez más alejados del casco histórico  y la comodidad que les facilita una hermandad de

barrio inspira mayor interés. Ahí está Sevilla Este, a un paso de ver nazarenos por sus calles,

o Pino Montano o La Milagrosa, que aumentan su nómina de hermanos exponencialmente en

cada jura. Para las de barrio también, por supuesto; pero para las cofradías más céntricas el

desarrollo de una  ambiciosa red de metro permitiría una mayor participación de todos sus

hermanos  o, incluso, un mayor crecimiento ahora imposibilitado, en parte, por las

complicaciones de desplazamiento. Además, favorecería la integración de estos barrios

periféricos.

Sea como fuere, es una simbiosis de la que todos nos beneficiamos:  mejora la calidad de vida

de la ciudad, se resuelven problemas reales del siglo XXI y, en clave local, crecen las

hermandades. Unas entidades centenarias que, como ha ocurrido en otros casos de la historia,

se hallan ante una oportunidad única de ejercer como utilísima herramienta social y de presión

bien entendida. Además, cumplen así con su fin más esencial y primigenio: divulgar e

intensificar su credo, su razón de ser,  a todos los rincones de la ciudad, y que las imágenes

estén a tan solo tres paradas de todos sus devotos.
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EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

El ajetreo de los últimos meses, en los 

que el Ejecutivo en funciones ha esta-

do más pendiente de las negociaciones 

de investidura que de hacer política para 

los ciudadanos, ha dejado muchas ta-
reas en el aire. Entre ellas, una que tie-

ne que ver con la justificación de los fon-

dos europeos del Plan de Recuperación 

y Resiliencia, en cuyo reglamento se es-

tablece que todos los países deben pu-

blicar un listado, al menos dos veces al 

año, con las cien empresas que más mi-

llones hayan recibido. Obligación con 

la que España no ha cumplido todavía 

y eso que el pasado 15 de octubre –fe-

cha límite establecida por el comisario 

europeo de Economía, Paolo Gentilo-

ni– se le advirtió de sanciones si no la 

hacía pública lo antes posible.  

Amenaza que no ha surtido efecto, 

El Gobierno asume un caos ministerial para ocultar 
de nuevo qué empresas reciben más fondos UE

∑ España es, junto a 
Luxemburgo y 
Francia, el único país 
que no ha publicado la 
lista de beneficiarios 

Nadia Calviño, vicepresidenta 

primera y ministra de Economía  // EP

Teresa Ruiz-Sillero 
Senadora del PP 

«Hay una voluntad 
expresa de ocultar los 
grandes beneficiados y 
esto puede tener 
graves consecuencias» 

pues el Gobierno continúa incumplien-

do con la Unión Europea (UE), a pesar 

de que Nadia Calviño, vicepresidenta 

primera y ministra de Economía, ase-

guró a final de septiembre que era «cues-

tión de días» que se publicara el lista-

do. «Estamos trabajando en esa lista. 

He visto ya algunas publicadas en otros 

países y veo que son tremendamente 

heterogéneas, combinan beneficiarios 

públicos con privados, grandes y peque-

ños. Queremos hacer una publicación 

que sea significativa y que pueda refle-

jar bien cómo se está desplegando el 

Plan en nuestro país», señaló Calviño 

durante su comparecencia en el Parla-

mento Europeo. Casi dos meses después 
de aquellas palabras, y con el plazo dado 

por Gentiloni superado, el Gobierno si-

gue sin mover ficha.  

Sí lo ha hecho el Partido Popular, em-

peñado en averiguar quién se esconde 

detrás de los fondos europeos. Así, el 18 

de octubre, tres días después de aque-

lla fecha límite impuesta por la UE, la 

senadora popular Teresa Ruiz-Sillero 

elevó una consulta al Portal de Trans-

parencia dirigida al Ministerio de 

Asuntos Económicos y Transforma-

ción Digital. En la misma, se pedía 

ese listado que ya han presentado to-

dos los países a excepción de Fran-

cia, Luxemburgo y España (además 

de Irlanda y Polonia, aunque estos 

últimos no están obligados a hacer-

lo al no haber pedido fondos).  

Lejos de recibir una respuesta, 

Ruiz-Sillero tuvo que insistir nue-

ve días después, pues ni siquiera 

había obtenido el acuse de recibo 

de su consulta, algo que pone en mar-

cha el reloj para dar respuesta a la pe-

tición y que suele hacerse de manera 

casi automática uno o dos días después 

del envío. Ante la falta de respuesta, de 

ningún tipo, la senadora insistió nueve 

días después, el pasado 27 de octubre, 

para preguntar el motivo por el que ni 

siquiera se había recepcionado aún la 

solicitud.  

La excusa del Gobierno, que se une a 

las explicaciones sin mucho fundamen-

to dadas en los últimos meses, emitida 

ese mismo día, es que se encontraba en 

fase de estudio de la competencia. «Es 

posible que sea el Ministerio de Hacien-

da, a través de la Secretaría de Estado 

de Fondos Europeos, el organismo com-

petente para responder, por lo que nos 

estamos coordinando con ellos», seña-

laba Transparencia, sin haber dado acu-

se de recibo aún a la petición del PP. Algo 

que hizo, finalmente, este 15 de noviem-

bre, casi un mes después del inicio de 

la consulta.  Con esa última respuesta, 

Transparencia da inicio al plazo de un 

mes para proporcionar la información 

de la que, finalmente, se ocupará el mi-

nisterio de Asuntos Económicos, como 

en un principio había solicitado Ruiz-
Sillero. «Se han pasado la pelota uno a 

otro para acabar reconociendo que la 

consulta estaba bien dirigida desde un 

primer momento», señala la senadora 

popular en conversación con ABC.  

Calviño contra Montero 
Ruiz-Sillero cree que los retrasos y las 

respuestas vagas del Gobierno no son ca-

suales. «En la respuesta asumen que des-

conocen quién controla a los cien ma-

yores beneficiados de los fondos euro-

peos. Que el Gobierno no sepa de quién 

es competencia la gestión de los fon-

dos Next Generation y la obligación 

de publicación es muy alarmante. 

Hay un absoluto descontrol de esta 

gestión, que desvela una pugna in-

terna entre las dos vicepresiden-

tas, la de Hacienda y Asuntos Eco-

nómicos, enfrentadas por esta ges-

tión», señala la senadora, quien 

apunta a otra cuestión. «Hay una 

voluntad expresa de ocultar esa 

información y no rendir cuentas 

de la gestión de los fondos y esto 

puede tener consecuencias muy 

graves. Porque si hay descontrol y 

no hay una gestión eficaz eso pue-

de conllevar una sanción y que no lle-

guen más fondos», explica.
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‘Frankfurter Allgemeine 
Zeitung’ 
Hans Christian Rössler, en las 
páginas del diario de referencia 
‘Frankfurter Allgemeine Zeitung’, 
describe que Pedro Sánchez «ha 
dejado tras de sí un campo de 
escombros políticos» en su viaje a 
Israel la semana pasada. 

RND 

La Redaktionsnetzwerk Deutchland 
(RND) dice que «las imágenes hablan 
por sí solas: por un lado, un Pedro 
Sánchez de aspecto descontento 
junto a Bernjamin Netanyahu y, por 
otro, estrechando sonriente la mano 
de Mahmoud Abbas, presidente  
de la Autoridad Palestina».  

‘Die Welt’ 

Dicen que «los políticos de la 
alianza izquierdista Sumar han 
recurrido recientemente al chanta-
je sobre una cuestión geopolítica 
explosiva: han condicionado su 
entrada en el gobierno a que en su 
primer acto oficial Sánchez reco-
nozca a Palestina como Estado». 

‘Financial Times’ 

Subraya el conflicto diplomático 
abierto por Israel con España tras 
las declaraciones de Sánchez sobre  
Gaza. Dice que España es uno de los 
países que «más consistentemente» 
ha hablado de los palestinos y que 
ha pedido que la UE reconozca el 
Estado palestino. 

LA PRENSA EXTRANJERA ALERTA DE QUE ESPAÑA SE DESMARCA DE EUROPA

V. R. ALMIRON / A. GUBERN  

E. V. ESCUDERO 

BARCELONA / MADRID 

El conflicto en Oriente Próximo ha con-

seguido ganarle algo de terreno a la 

amnistía en el epicentro de la política 

nacional. Sobre todo después de que 

Pedro Sánchez provocara un choque 

diplomático con Israel durante el via-

je oficial que realizó a la zona la sema-

na pasada. Un discurso que provocó el 

enfado del Gobierno de Netanyahu y 

el agradecimiento de Hamás. El mun-

do al revés.  

La visita del presidente y su con-

trovertida rueda de prensa en el paso 

de Rafah ha creado cierta preocupa-

ción en el seno de la Unión Europea, 

de la que España ostenta la presiden-

cia de turno, y también en el Partido 

Popular. De hecho, Alberto Núñez Fei-

jóo aprovechó la reunión con los lí-

deres europeos de su formación ayer 

en Barcelona para criticar lo que él 

considera un error político. «Cuesta 

concebir que reciba el reconocimien-

to de un grupo terrorista», señaló el 

gallego sobre el comunicado en el que 

la organización terrorista agradecía 

sus palabras a Sánchez en Rafah. Fei-
jóo pidió mesura al Gobierno y cen-

trar sus esfuerzos en el marco de la 

cooperación internacional. «Palesti-

na tiene derecho a la paz », pero hay 

que diferenciarlo del grupo terroris-

ta, apuntó Feijóo. «Palestina no es Ha-

más. Hamás hay que destruirlo», se-

ñaló contundente.  

También Podemos, el socio de Go-

bierno del PSOE en la pasada legisla-

tura y uno de los compañeros de via-

je de la actual, elevó ayer la voz en 

contra de Sánchez, aunque en el caso 

de la formación morada lo que le afean 

es que no haya roto ya relaciones con 

Israel y haya proclamado el recono-

cimiento unilateral de Palestina.  

Un extremo que ayer no mencionó 

José Manuel Albares, ministro de Ex-

teriores, que durante el Foro Regio-

nal de la Unión por el Mediterráneo 

celebrado en Barcelona –al que no 

acudió ningún representante israe-

lí– defendió la solución de los dos Es-

tados, pero en el marco común. «De-
bemos unir nuestras voces para ur-

gir a todos a no perder más tiempo 

para el establecimiento de un Estado 

palestino junto a Israel que, con el 

respaldo y la garantía de toda la co-

munidad internacional, contribuirá 
decisivamente a garantizar la paz y 

la seguridad en toda la región», seña-

ló. El ministro dejó a un lado la pre-

tensión del reconocimiento unilate-

ral de Palestina por parte de España, 

opción que puso sobre la mesa el pro-
pio Pedro Sánchez durante su viaje a 

Oriente Próximo.  

Sumar, orgulloso  
Una visita que también ha levantado 

polvareda entre sus socios de izquier-

da. Mientras en Sumar se celebra la 

«contundencia» del presidente ante 

Netanyahu, en Podemos se critica jus-

tamente lo contrario. Fractura que evi-

dencia los problemas dentro del gru-

po parlamentario liderado por Yolan-

da Díaz, que la formación morada 

amenaza con romper si continúa sin 

tener peso en las decisiones.  

«Creo que en estos momentos el Go-

bierno de España es el que está pidien-

do con más contundencia un alto el 

fuego y que cesen los bombardeos en 

Gaza. Celebro que el presidente del Go-

Albares pide ante ministros de la UE acelerar 
el reconocimiento del Estado palestino 

∑ Feijóo aboga por         
una paz en Oriente  
Próximo que pase      
por la «destrucción     
de Hamás»

Albares, ayer en Barcelona con el responsable de Exteriores de la Autoridad Nacional Palestina, Riyad al Maliki  // EFE

El presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, que ayer no tuvo 
agenda pública como jefe del 
Ejecutivo, conversó con el 
presidente de Turquía, Recep 
Tayyip Erdogán, sobre la crisis 
en Oriente Próximo, tal y como  
él mismo dio a conocer en un 
mensaje en las redes sociales. 
Ambos charlaron sobre la 
situación allí y, en palabras del  
español, «el deseo de que la paz 
vuelva pronto a la región».   

Por la mañana Sánchez 
presidió la reunión de la Ejecuti-
va del PSOE, donde según 
fuentes presenciales explicó su 
visita a Israel, la postura que ha 
provocado un inédito choque 
diplomático con ese país y como, 
a su juicio, el primer ministro 
israelí, Benjamín Netanyahu, es 
uno de los dirigentes de la «ola 
reaccionaria» que representa-
rían el argentino Javier Milei o el 
norteamericano Donald Trump.  

Sánchez habla con el presidente turco 
sobre la crisis entre Israel y Palestina 
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‘Tehran Times’ 

Destaca que España ha tomado un 
«enfoque decidido contra la agre-
sión sionista». Recuerda que 
siempre ha defendido a Palestina y 
que ha pedido a Israel que respete la 
legalidad internacional. Dice que 
Sánchez se plantea reconocer 
unilateralmente el Estado palestino.

bierno lo haya hecho con esa contun-
dencia, que era lo que reclamábamos
desde Sumar», señalaba ayer Ernest
Urtasun, portavoz de Sumar.  

Palabras compartidas por la vice-
presidenta Díaz, «muy orgullosa» del
papel de Sánchez en la guerra. «Todo
esto se debe a un principio fundamen-
tal, el respeto a la legalidad interna-
cional, que Israel está violentando.
Los derechos humanos no son relati-
vizables, se tienen que respetar en
Ucrania pero también en Palestina»,
señaló a su llegada al Consejo de Mi-
nistros de Empleo y Derechos Socia-
les de la UE.  

Compra de misiles 
Por su parte, Ione Belarra, líder de Po-
demos y anterior ministra de Dere-
chos Sociales, no opinó lo mismo y se-
ñaló que Sánchez había sido tibio en
su visita a Israel. «No haces nada du-
rante mes y medio de bombardeos con-
tra civiles y ante la presión social vas
a darle la mano a un genocida. Le re-
prochas tímidamente que el número
de palestinos asesinados es insopor-
table (¿habrá una cifra soportable?)
mientras le estabas comprando 1.600
misiles. 300 millones de euros en mi-
siles que se publicitan en el mercado
internacional por haber sido proba-
dos en ‘terreno’. Es decir, asesinando
personas. Hace falta algo de valentía
y menos hipocresía para poner en mar-
cha acciones concretas contra el ge-
nocidio. El PSOE en estado puro», es-
cribió Belarra en sus redes sociales.  

Sumar ha hecho bandera de su de-
fensa de Palestina ante los ataques de
Israel desde el primer momento. Des-
de que comenzaron los ataques terro-
ristas de Hamás que, según Urtasun,
ellos condenaron desde el minuto uno.
«A Feijóo lo que yo le diría es que ellos
jugaron durante mucho tiempo a la
demagogia diciendo que no condená-
bamos los crímenes de Hamás y yo lo
hice en repetidas ocasiones. Pues yo
no he oído aún condenar ni una sola
de las víctimas que se está producien-
do en Gaza por los bombardeos de Is-
rael. Lo que debería hacer el PP es que
cuando se vulnera el derecho interna-
cional, que no te autoriza a hacer lo
que se está haciendo en Gaza, que el
PP se manifestara y condenara aún
esas acciones y está por hacer eso»,
dijo Urtasun, quien aseguró que el re-
conocimiento del estado de Palestina
llegará, ya sea de manera conjunta con
la UE o por parte unilateral de Espa-
ña. «Nosotros insistimos mucho des-
de Sumar en que el reconocimiento
del Estado Palestino estuviera en el
acuerdo», reconoció.  
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D. TERCERO / V. R. ALMIRÓN 
BARCELONA 

El Partido Popular Europeo (PPE) ce-

rró ayer filas con Alberto Núñez Fei-

jóo, en un acto en Barcelona, para aler-

tar de las consecuencias de la ley de 

amnistía, criticar el ‘lawfare’ contra los 

jueces y advertir de que los fondos eu-
ropeos para España pueden estar en 

peligro si el Gobierno de Pedro Sán-

chez no respeta la separación de pode-

res y el Estado de derecho. Hasta siete 

líderes populares a nivel europeo, en-

tre ellos el alemán Manfred Weber, pre-

sidente del PPE, y Antonio Tajani, vi-

cepresidente de Italia y expresidente 

del Parlamento Europeo, participaron 

en conferencias y debates centrados 

en la crisis política española. «Hemos 

venido a proteger el Estado de dere-

cho», dijo Siegfried Muresan. 

Muresan, rumano y vicepresidente 

del PPE, fue uno de los dirigentes po-

pulares que más claramente se posi-

cionó contra el Ejecutivo de Sánchez, 

del que aseguró que no recuperará 

«nunca» la confianza de la UE, después 

de la iniciativa de la amnistía para los 

encausados por el ‘procés’ y su posi-

ción en la guerra de Gaza, criticando 

la respuesta militar de Israel. El núme-

ro dos de los populares europeos seña-

ló que «España necesita un presiden-

te que resuelva problemas, no que los 

genere» y advirtió de que «el dinero eu-

ropeo solo puede llegar (a España) si 

se respeta el Estado de derecho y las 

normas europeas». Por lo que añadió: 

«El señor Sánchez corre riesgo con los 

fondos europeos». 

«Sánchez mintió» 
Pero las intervenciones más relevan-

tes fueron las de Weber y Tajani, por 

su peso político en el continente. El pre-

sidente de los populares europeos car-

gó contra Sánchez y su política de con-

tentamiento con los independentistas 

a cualquier precio. Así, manifestó que, 

incluso, «el funcionamiento del Esta-

do, los valores, el Estado de derecho en 

España está en riesgo, en juego». Y de-

fendió que su valoración no se basa en 

«rumores», sino en «informes» y con-

tactos directos. Weber declaró que Eu-

ropa tiene que analizar de cerca lo que 

sucede en España y, sobre «la izquier-

da» en este asunto, formuló que «no 

está preparada para debatir este tema» 

del Estado de derecho; y criticó su «si-

lencio». En cualquier caso, el alemán 

aseguró que «Europa no se va a callar» 

ante la posible quiebra del Estado de 

derecho en España. 

Weber, que elogió a Feijóo, puso el 

acento en que en el continente no se 

entiende que se dejen sin penalizar de-

litos de corrupción, violencia e inclu-

so terrorismo, como sucederá con la 

aprobación de la ley de amnistía. «Esto 

es infringir el Estado de derecho y no 

vamos a permitir que España siga el 

mismo camino que Hungría y Polo-

nia», añadió. 

El presidente de los populares eu-

ropeos recordó que Sánchez no dijo 

del 23J que aprobaría una amnistía para 

los independentistas, por lo que We-

ber no tuvo problemas en calificar al 

presidente del Gobierno de mentiro-

so. «Esto significa mentir al pueblo es-

pañol y esto también lo vamos a poner 

sobre la mesa», indicó, para rematar 

que «no hay que dividir más a la socie-

dad, ni europea y ni en España, se ne-

cesita más unidad». «Sánchez es un 
mal ejemplo», concluyó. Tajani, por su 

parte, recordó que «hay que respetar 

siempre el Estado de derecho, no solo 

cuando hay problemas en un país», y 

defendió que «el Estado de derecho es 

un valor, no un instrumento político 

para ir en contra o a favor de un país», 

por lo que «hay que respetarlo en Po-

lonia, en Budapest, pero también en 

Malta y en España». 

Feijóo consideró que «la tensión que 

sufre España está provocada por la mu-

tación ideológica de la socialdemocra-

cia española». Lamentó que esa fami-

lia, que venía siendo un pilar de la de-

mocracia en nuestro país, haya 

«mutado hacia posiciones extremis-

tas». El líder español trasmitió a sus 

compañeros de familia política que el 

PSOE «está coaligado con la izquierda 

populista y apoyado por todos los in-

dependentistas». Y definió al actual 

Ejecutivo como un polo que «se ale-

ja a pasos agigantados de valores eu-

ropeos» y que «se ha comprado la pre-

sidencia del Gobierno a cambio de 

una amnistía a quienes han sido con-

denados».

El PP Europeo avisa que la amnistía 
pone en peligro fondos comunitarios

∑ Su líder, el alemán 
Weber, afirma que «el 
Estado de derecho en 
España está en riesgo»
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Weber ve en 
las europeas 
un referendo 
sobre la 
amnistía

Efe BARCELONA 

El PP Europeo y el español de 
Alberto Núñez Feijóo unieron 
fuerzas en Barcelona en contra 
de Pedro Sánchez y la amnistía, 
y, en ese sentido, marcaron las 
próximas elecciones europeas 
como un “referéndum” sobre 
esa futura ley pactada con el in-
dependentismo, que podría ha-
cer “peligrar” la llegada a Espa-
ña de fondos europeos.  

El presidente del PPE en el 
Parlamento Europeo, Manfred 
Weber, se mostró “seguro” de 
que los resultados de las próxi-
mas elecciones europeas de ju-
nio serán, en el caso de España, 
un “referéndum de lo que ocu-
rre en Madrid” en relación a esa 
amnistía que ha permitido la in-
vestidura de Pedro Sánchez.  

El dirigente alemán advirtió 
de que Europa tiene un “proble-
ma sobre la mesa” en relación 
con España, porque el “Estado 
de derecho está en riesgo” y “es-
tá en juego que la corrupción, la 
violencia y el terrorismo ya no 
se castiguen”. Tras avisar de 
que el grupo del PPE “no permi-
tirá que España siga el mismo 
camino que Hungría y Polonia”, 
Weber acusó a Sánchez de ha-
ber “mentido” a los españoles al 
conceder una amnistía que él 
decía que era inconstitucional.  

El vicepresidente del grupo 
popular europeo, Siegfried Mu-
resan, fue más allá al advertir 
de que vulnerar el Estado de de-
recho pone en peligro la llega-
da de los fondos europeos a Es-
paña, con el precedente del blo-
queo de ayudas a Polonia y 
Hungría.

El PPE advierte de 
que pone en riesgo  
la recepción de los 
fondos europeos
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L
os índices europeos 
registraron un tono 
ligeramente bajista 
en general con baja-

das en los principales índices: 
el DAX (-0,45%), el CAC 40 (-
0,24%) y el FTSE 100 (-
0,46%), siendo el Íbex 35 el 
más positivo cerrando plano. 

La pasada sesión no tuvo 
referencias macro o empre-
sariales importantes, las 
bolsas europeas registraron 
ligeros descensos por las to-
mas de beneficios de los in-
versores después de que al-
canzaran máximos de dos 
meses, logrados gracias a las 
mayores expectativas de que 
los tipos de interés han lle-
gado a su pico.  

En EEUU, al cierre de la se-

sión europea, los índices esta-
ban prácticamente planos tras la 
vuelta de las vacaciones de Ac-
ción de Gracias. De acuerdo con 
diversas estimaciones, las ven-
tas on line por el Black Friday 
han marcado un récord de 9.800 
millones de dólares lo que supo-
ne un crecimiento del 7,5% res-
pecto al año pasado. 

En el plano empresarial euro-
peo, las acciones de la gestora de 
patrimonios Julius Baer Group 
continuaron cayendo por sexto 
día consecutivo tras ver que su 
negocio de deuda privada tenía 
una exposición de 688 millones 
de dólares en un solo cliente y ya 
pierde un 15% en noviembre.  

Los futuros del petróleo cerra-
ron planos tras la caída de la se-
mana pasada por el anuncio por 
parte de la OPEP+ de retrasar la 
reunión esperada para el día 26 
hasta el día 30. A la espera de la 
posible decisión de implementar 
nuevos recortes de producción, 
el West Texas se mantiene en los 
75,7 dólares por barril y el Brent 
repunta hasta los 80.8 dólares. 

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

TONO ALGO BAJISTA

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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